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но. Так решили на штабе 
по проведению «красной 
субботы», возглавляемом ге
неральным директором объе
динения Геннадием Петрови
чем Хандориным, На его за
седания уже. приглашались 
руководители и секретари 
партийных организаций всех 
подразделений комбината.

БЕЗ

ный рабочий день. Предсто
ит вьшолнить благоуст^юи- 
тельные работы на террито
рии мо.мбината и жилых 
микрорайонов. Особая на
грузка в этот день ляжет на 
транспортников и ремонтни
ков. которые должны обес
печить бесперебойную по
дачу техники, инструментов, 
инвентаря участникам суб
ботника. Скшовные произ
водства ТНХК, работающие 
по непрерьшному циклу, бу
дут трудиться в обычном 
ритме.

ГАЗЕТА 
ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 
1917 ГОДА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

решили провести ленинский коммунис

тический субботник' в объединении чсТом-. 

ский нефтехимический комбинат».
Т!
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Но создать праздничную 

обстановку на каждом рабо
чем месте нужно обязатель-

Определены объемы работ, 
расстановка людей. Штаб 
ориентирует людей на пол-

Утром 16 апреля у про
ходной комбината состоится 
краткий митинг, В цехах и 
на территории будет звучать 
музыка. В течение всего 
дня пресс-группа организует 
выпуск оперативных сообще
ний о лидерах соревнования. 
Передачу, посвященную ито
гам субботника, подготовит 
заводское радио.

С. НИКИФОРОВ.

Репортаж с пристрастием

К  СКУЧНО, и  ГР У С ТН О .
и некому руку пожать на областной оптовой 
продаже товаров народного потребления

ярмарке по

— Вы когда-нибудь видели эти товары в 
магазинах у нас в городе?—начальник ла
боратории экономической информация об
ластного управления торгсвли . Светлана 
Алексеевна Савина подвела меня к стенду 
изделий Томского завода режущих инструг 
ментов.—Вот и я  не видела. Как, впрочем, 
и сами изготовители. Потому что товары 
эти так и не дошли до прилавка, хотя фи
гурируют в планах ороивводства и пред
ставляются к торгу на оптовые ярмарки 
третий гсэд подряд.

Изделия, о которых идет речь, отнюдь 
ничего сложного из себя не представляют. 
Обыкновенная, прозрачная, с довольно 
изящной крышкой баночка для сьшучих 
прод^тов и мерная кружка—предметы, 
необходимые каждой хозяйке. И сйбыкно- 
веняый топор.колун, у которого тоже на
верняка нашлись бы покупатели. Он пред
ставлен на ярмарке не экспонатом, а кро
шечной фотографией. Планируется к вы
пуску не первый раз.

Участники ярмарки, побывавшие недав
но на выставке товаров народного1 потреб, 
ления, вьшускаемых в области, замечают: 
количество выставленных там экопонатсш, 
продемонстрировавших возмоншости нашей 
промьинленности, на ярмарке заметно по
убавилось. Многие из них к оптовому торг 
гу не представлены и на 1989 год.

Какой смысл, скажем, заводу ГПЗ-5 из 
года в год дразнить работников торговли и 
опта смесителем для кухни, если там так и 
не осмелятся от стадии освоения сделать 
шаг к массобому производству, удовлетво
рению заявок всей области и из-ва ее пре. 
делов.

При знакомстве с изделиями, представ
ленными местными поставщиками на обг 
ластную 'оптовую ярмарку по продаже хо
зяйственных, галантерейных товаров и то
варов культурно-бытового назначения, 
ощущение праздника, неразрывно связан
ного с понятие®!г :«ярмарка», исчезает мгно
венно. Товары разные, а вот отношение к 
ним изготовителей — одинаковое и выра
жается примерно так: «Что можем, то и 
делаем. И мало ли чего вы хотите!».

— Плакать хочется, — совершенно 
искренне поделилась одна из товароведов 
оптового предприятия, участвовавшая в 
заключении сделок с поставщиками.

И заплачешь, пожалуй, когда близится 
время подводить итоги ярмарки, а многие 
партнеры-изготовители так и не предста
вили оптовикам планы производства по 
ассортименту, не уточнили объемы. Когда 
же речь заходит об освоении предложен
ных торговлей (а значит, покупателем) но
вых образцов, уходят от конкретньгх от
ветов. не решают вопросы о, качестве из
делий. Зачастую именно здесь, на ярмар
ках, наступают моменты, когда покупа
тель утрачивает доверие ко многим това. 
рам.

Возьмем, к примеру, примитивную про
дукцию—канцелярские кнопки, которые 
поставляет в торговлю тот же 
ГПЗ-5. Мало того, что оптовики и розница 
вынуждены брать их «ведрами», то есть 
без упаковки, но и, за неимением лучшего, 
закрывать глаза на то, что они... ржавые. 
Неужели так сложно упаковывать эти 
кнопки .'В обычные целлофановые пакетики, 
чтобы хотя за это не краснеть перед тор- 
ГОРЫ1МИ па.ртнерам'И?

А как заставить работников опта «войти 
в положение» Тогурского лесопромыш^1енг 
ного комбината — главного поставщика 
«Культоргу» лыж, если он несколько лет 
подряд не вьшускает их ходовые размеры? 
Сравните: в общем объеме производства
девяносто процентов занимают лыжи «дет
ские» и «.взрослые», а «подростковые» — 
всего десять процентов. Такую же про. 
грамму, не обращая внимания на требова
ния торговли, представили и на нынеш
нюю ярмарку,

И можно ли смириться с тем, что каран
дашная фабрика снимает с производства 
некоторые виды изделий, к примеру, те 
же картонные детские кубики, ничего не 
предлагая взамен, почти в два раза мень
ше, по сравнению с прошлыми годами, 
планирует поставить в торговлю учениче
ских ручек. И только потому, что ей «не
выгодно .их выпускать».

В обороте поставщиков, прибывших на 
ярмарку, прежняя лексика: «не хватает
сырья», «мало фондов», «предприятие на 
реконструкции, а зйачит, гарантий даг 
вать не будем». Вот и заключается дого
вор, когда обе стороны заведомо знают: 
одна за недопоставку уплатит штраф, дру
гая останется ни с чем. Ничего не оста
ется иным изготовителям, как управлению 
местной промышленности, сокращающему 
производство, как только просить торгов
лю о «чуткости и понимании».

А кто поймет работников прилавка и oh. 
та? Кто поймет нас, потребителей, карма
ны которых полнятся запланированными 
на будущий год рублями, а потратить их, 
выходит, не на что?

— Нынешняя ярмарка, — говорит на
чальник лабора'гории экономической ин
формации управления торговли С. А. Саг 
вина, — лишний раз подтвердила, что на
ши местные поставщики д у тю т  прежде 
всего о своих интересах, покупатель у них 
на втором плане. Что касается торговли, 
то нам предстоит работа «на выживание». 
Мы сравнили, на сколько увеличили пред, 
приятия области выпуск товаров народно
го потребления за последние два года, 
оказалось, что всего на 1.2 процента! .

Ярмарка — это прежде всего предложе
ние товара. А здесь она превращается в 
выпрашивание. Да и само торжище не об
росло на этот раз всеми реалиями настояг 
щей ярмарки: стенды-прилавки не ломятся 
от товаров, и .уже не до рекламных про. 
спектов, потому что нечего уговаривать 
купить. Вот и приходится покупать то, на 
что давно не хочется смотреть, — те же 
блеклых, невыразительных тонов шапочки 
и ш арики  «Томского умельца», те же 
мыльницы и расчески нефтехимического 
комбината.

Кстати, о Нефтехиме. В адрес «гиганта» 
на ярмарке было высказано немало пре
тензий. Старший товаровед базы «Росхоз- 
торга» Людлшла Ивановна Кириченко сде
лала такие замечания:

— Из шестнадцати изделий пять собиг 
раются Исключить из производства. И как 
■раз то, что пользуется спросом покупателей 
не только нашей области, ио и за ее преде
лами. Это пятилитровый пластмассовый 
таз, десятилитровая канистра, решетка 
для раковин, универсальный ящик.

Представители базы «Росгалантерея» не 
могут согласиться с тем, , что Нефтехим 
снижает производство товаров на 1989 год 
почти на 350 тысяч рублей. А в проект 
плана включили многие товары, на кото, 
рые не представили образцов.

— Как я моту продать рознице то, чего 
сама не видела, — резонно замечает това
ровед базы Людмила Александровна Пету- 
шизшна. — .К тому же третий год подряд 
заключают с нами договор на поставку 
коробки для рукоделия и пакетов с рисун
ком, а производить их, похоже, и нынче 
не собираются. Острая проблема в городе 
с упаковкой. На 20 миллионов рублей мы 
можем закупить у нефтехимкомбината цел
лофановых пакетов, а они обещают только 
десятую часть от нашей потребности.

...Тщетно пытаются партнеры продемон
стрировать изменения в своей работе, ко
торые можно было бы считать хотя бы ма
лым отзвуком перестройки. И многих уже 
гложет сомнение: а нужна ли такая ярмар
ка?
• А может быть, и нужна. Прежде всего 
для того, чтобы понять, осмысливая ее 
итоги, как велики «ножницы» между тем, 
что нам надо, что мы в условиях карди
нальной ре<|юрмы можем делать и что де. 
лаем наяву. Чтобы поняты что наша про- 
.мышленность, ее руководители, продол
жая успешно работать на многие большие 
народнохозяйственные проблемы, никак не 
хотят признать право числиться по разряду 
таких проблем и человеческой нужды, эле
ментарной человеческой потребности. Пока в 
этом нет интереса: ни экономического, ни 
Н|равственяото. В то время как мера пробуж
дения и развития этого интереса есть и ме
ра улучения нашей реальной жизни. Дру
гих путей для этого нет.

Пора' устранять «ножницы».
Т. КОНДРАЦКАЯ.

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

Готовиться к лету 
основательно

По оперативным данным 
облагроп'рома на 11 апреля, 
суточная продуктивность 
коров в районах составила 
в килограммах (первая ко
лонка), плюс к уровню про
шлого года (вторая): 

Верхнекетсмий 
Колпашевский 
Томский 
Чаинсний 
Александровски й 
Первомайский 
Крнвошеннский 
Аскновский 
Молчановский 
Кожевниновский 
Каргасоиский 
Бакчарский 
Парабельский 
Шегарский 
Зырянский 
Тегульдетсии й

t ПО ОБЛАСТИ:

12,2
1 1 , 8
1 1 , 2
1 0 ,8
10,8
10,8
10,8
10,3
10,0
10,8
10,8
9.7
9.7 9,6 
9.1 9,0

4 - 0,6
4-1,0
4-0.9
4-1,5
4-1,2
4 -0 ,5

4-1,04-0,9
4-0,5
4-1,9

10,3 4-0,9

Василий Петрович Янцен окончил Орен
бургский сельскохозяйственный институт и 
газ распределению приехал в Сибирь. Рабо
тал в совхозе «Петровский» Кривошеин- 
ского района и вот уже два года возглав. 
ляет партийную организацию совхоза «Но- 
вокривошеинский», которая насчитывает

пятьдесят пять коммунистов. ЦУТного за- 
бот у  секретаря парткома. Частый гость он 
у животноводов, которым он уделяет боль
шое внимание. Коммунисты-животноводы 
часто советуются со свовш партийным ру
ководителем, вместе принимают нужные ре
шения.

Фото Б. Лисицына.

За прошедшую неделю 
прибавка ку]^вню прошлого 
года в надоях молока ш  ко
рову сохранилась прежняя. 
В районах продолжается 
рост молочной продуктив
ности. Наибольшим за эти 
дни он был в Тегульдетском, 
Парабельском и Александ
ровском районах — полки
лограмма и выше. И только 
на бакчарских фермах сред
няя продуктивность за неде
лю не приросла.

Предстоящий перевод ско
та на летнегпастбищяое со
держание будет особенно 
трудным. Ибо никогда еще в 
области не переводили коров 
со столь высокой продук
тивностью. В конце первой 
апрельской декады белояр- 
ские животноводы надаива
ют от коровы по 12,2 кило
грамма молока в день, на 
колпашевских фермах средг 
ний суточный надой прибли
жается к 12 килограммам.

В хозяйствах Чаинского 
■района уже прист1И1Или к 
расчистке загонов. Создана 
комиссия по организованно
му переводу скота на паст
бища в Томском РАНО. 
Здесь начинают решать воп
росы с подвозкой сена и со
ломы в летние лагеря. Но в 
Аоиновском и Зырянском 
районах, к примеру, непоз
волительно медлят с подго
товкой к лету. По сути дела 
ее еще не начали.

Уже сейчас у агрономов и 
зоотехников в каждом хо
зяйстве должны быть четко 
выверенные, глубоко 'проду
манные схемы зеленого кон
вейера и необходимый на
бор семян для него.

+100.000
ПОРОСЯТ
в личных 
т м ш ё р ь т
в  1908 ГОЛУ

лесников 3 столовые и 
круглогодичные пункты пи
тания в лесосеках, а вДОКе 
лишь одна столовая. Полу
чается, как в пословице: 
«Сытый голодного не разу
меет».

Исполкомы местных Сове
тов повлиять на ход собы
тий не могут. Вся наша ра
бота сводится к убеждению 
руководителей, типа дирек
тора Батуринскбго ДОКа 
Г. И. Арефьева. А на деле 
получается, как в басне

юсь, а вот ксмбикС'рму мож- обо всем договориться. Но
но было бы прикупить. Взял 
бы и кур, но опять же где?

У меня свой транспорт, 
мог бы съездить (если это 
не очень далеко) и на месте 
оформить все документы.

куда мне обратиться?
■Очень прошу помочь мне.

А. НЕКРАСОВ, 
житель поселка Самусь.
Томский район.

В П Е Р Е 1  НО
Из писем в редакцию

Вопрос перестройки мыш
ления жителя деревни, ко
торый в последнее время 
привык считать, что мясо он 
должен покупать только в 
магазине, очень не простой. 
Не секрет, что многие сель
чане стали «брезговать» за
пахами личного подворья. 
Руководители . предприятий, 
доселе не имевшие подсоб
ных хозяйств, по-прежнему 
не предпринимают усилий по 
их раэв^итию. А те, кто и 
прежде занимался этим де
лом (как, например, дирек
тор Лайокого ЛПХ А. С. 
Юзвюк), сейчас добросовест
но помогают населению в 
развитии личных подворий.

В прошлом году в подсоб
ном хозяйстве Лайского 
ЛПХ вырастили и продали 
населению 400 поросят, а 
нынче только за первый 
квартал реализовали 173 по

росенка, а к концу третьего 
квартала намерены довести 
эту цифру до 500. Но есть 
у нас в поселке и другое 
промышленное предприятие 
— Батуринокий ДОК треста 
«Томскгазстрой». Уже вто
рую пятилетку в этом кол
лективе решают, как лучше 
развивать подсобное — или 
на кооперативных ^ачалах.

Крылова: «А Васька слуша
ет да ест».

В. АНТИНГ, 
председатель Батурин- 
■ского исполкома посел
кового Совета народных 

депутатов. 
Асиновский район.

или самостоятельно.' Обеща
ний, что агроцех будет ра
ботать уже в этом году, бы
ло много, но конкретных дел 
нет. Фондами на мясные 
продукты это предприятие 
обеспечено более чем до
статочно. Посудите , сами, 
если орс Лайского ЛПХ на 
коллектив в 800 работаю
щих имеет 56 тонн мясных 
продуктов в год, то орс Ба- 
туринокого ДОКа на 360 че
ловек ежегодно получает 
около 51 тонны. А ведь у

У нас в поселке многие 
занимаются выращиванием 
поросят. Но! Где и как мы 
их достаем? Приходится пла
тить по 60—80 рублей за 
поросенка в возрасте 1 —1,5 
месяца частнику. С удоволь
ствием бы приобрели поро
сят хотя бы за половину 
этой цены. Но мы совершен
но не знаем, где это можно 
сделать.

Я бы 1отил хоть сегодня 
даже четырех поросят (как 
пишут: двух себе и двух на 
сдачу государству). О вет- 
помощи особо не беспоко-

Тема развития личных подворий, поднятая газетой, вы
звала большой читательский интерес. Публикуя эти два 
письма, мы рассчитываем, что редакция и их авторы по
лучат конкрютные ответы из треста «Томскгазстрой» и 
Томского райисполкюма. '

Эти сообщения с мест как нельзя точно характеризуют 
нынешнюю. обстановку в личном секторе животноводства 
области. Сдшш к лучшему есть, но они все еще очень 
малы по сравнению с проблемами, требующими реше
ния.

Об этом же свидетельствуют и итоги первого кварта
ла. За три месяца населению в области было продано 
более 15 тысяч поросят, это вдвое больше, чем в прош
лом году. И все же, чтобы получить по году прибавку в 
100 тысяч поросят, этого явно недостаточно. Хозяйства 
агропромьинленного комплекса не заняли в этом деле 
главное место. Ими реализована только трютья часть по
росят от общего количества. Сильные, имеющие хорошую 
базу совхозы и колхозы продали на^селению столько же 
поросят, сколько слабые, плохо развитые подсобные хо
зяйства промышленных предприятий. Из 236 поросят, ко
торых щ'пили жители Молчановскотб района, всего 29 
приобретено в совхозах. В Колпашевском районе эти ци
фры—983 и 100. Более того, агропром не только не уве
личил продажу поросят иаселению, а, наоборот, почти на 
400 толов ее сократил.

В хозяйствах сужаются возмозиности для дальнейшего 
увеличения реализации поросят населению, потому что в 
целом ряде районов резко сркрахцается поголовье свиней. 
За прошедший квартал оно уменьшилась в Асиновском 
и Бакчарском районах на 19, в Шегарском — на 18, 
Чаинаком — rla 17, Кожевниковском — на 1'2 процентов. 
Кожевниковскими ссшхазамн ньшче реализовано населе
нию поросят вдвое меньше прошлогоднего. А ведь число 
нетоварных ферм практически не увеличивается. За весь 
■квартал появилось всего две новых.

Существенным резервом в наращивании производства 
мяса являются свинск^рмы в личных подворьях. Но и 
здесь хозяйства агропрома не проявляют никакой заин
тересованности. За квартал совхозы и колхозы продали 
населению 61 .свиноматку.

Агропромышленный отдел.

СМУ-7 А. Ф. Чемерис. '
Но и порадовал Анатолий 

Федорович:
— На прошлой неделе 

наконец сдвинулась пробле
ма с комплектацией железо
бетоном. Пошла решетка, 
ж.дем стенки лотков.

Итак, железобетон пошел. 
Значит, будем'ждать от упг 
равления самых решитель-

Фабрика мяса. Вторая очередь ■ 11 апреляг 11 час. 00 мин.

Не допустить девальвации

женер СУ-2. — Конкретно 
по строительству: нет армэг 
туры на заводе ЖБК-100, 
соответственно нет и балок. 
Не решен вопрос по утепли
телю. Нам надо освоить в 
апреле 500 тысяч рублей. 
Вез субподрядных организа
ций сделать это трудно.

И X, строителей главка не 
обходится без сбоев, несмот
ря на то, что они значи
тельно опережают соперни
ка.А если «Химстрой» удво
ит темпы? Готов ли к этому 
главк? Вотрос, может быть, 
и риторический, но не без 
смысла.

На штабе был поднят еще 
ряд недостатков. Которые 
сейчас мы отметим легкими

Начало этого грустного 
процесса нетрудно увидеть 
уже сейчас. 'Увидеть в со- 
стоянии дорог на площадке 
свинокомплекса, в том, как 
хранятся материалы, в от
ставании темпов на каждом 
этапе стройки — от проек
тирования . до собственно 
строительных и монтажных 
paiSoT. Незаметно особых ре
зультатов работы в предпа- 
водковый период. Процесс 
девальвации отразился и на 
людях, чьи требования не
льзя назвать трудновьшол- 
нимыми, чрезмерными. 
Вспоминается, как на плаг 
нерках, посвященных идее- 
логическому обеспечению 
суройки, профсоюзные лиде
ры главка и «Химстроя» 
обещали, что регулярно на

объекте будут появляться 
автолавки с товаром: книг
гами, обувью. Но почему 
тогда сегодня люда задают 
вопросы? И что касается 
идеологического обеспече
ния... Спущенный флаг в 
честь победителей соцсорев. 
нования над незаполненным 
стендам — и это все выра
жение усилий пресс-центра 
стройки? Нет, положение 
дел никак нельзя назвать 
удовлетворительным. Это 
мнение состоявшегося вчера 
штаба участников строитель
ства. Нужен коренной пере
лом на объекте первой социт 
альной важности. 
«ХИМСТРОИ» и  ПРОВАЛ 

— СОВМЕСТИМЫЕ 
ПОНЯТИЯ?

Програм.ма СМУ-7 на ап

р е л ь  —  о с в о и т ь  н а  с в я н о -  
коМ 'П лексе 2 5 9  т ы с я ч  р у б 
л е й .  М ы  у ж е  г о в о р и л и  в  г а 
з е т е  п о  п о в о д у  э т о й  ц и ф р ы ,  
п о  п о в о д у  т о г о ,  н а с к о л ь к о  
о н а  м а л а .  Н о  в е д ь  у с к о р е н и е  
д о л ж н о  и д т и  н е  о б я з а т е л ь н о  
с о г л а с н о  с т а р ы м  п л а н о в ы м  
п о к а з а т е л я м .  П о к а  ж е  в и д г  
н о ,  ч т о  р у к о в о д с т в о  у п р а в л е 
н и я  н е  п р е о д о л е л о  о с т а т о ч 
н ы й  п р и н ц и п  п о  о т н о ш е н и ю  
к  о б ъ е к т а м  с о ц и а л ь н о й  в а ж 
н о с т и .  В  в е с е н н и е  д н и  т е м  
б о л е е  б ы  н а д о  а к т и в и з и р о 
в а т ь  р а б о т у ,  а  к  п а в о д к у  
с т р о и т е л и  с в и н о к о м п л е к с а  
о к а з а л и с ь  п р а к т и ч е с к и  н е г о 
т о в ы м и .

ных действий не только в 
следующем месяце, а уже 
сегодня.

В связи с этим примем к 
сведению заявление на штаг 
бе главного инженера управ
ления «Химстрой» Г. С. Мо- 
локанова:

— Недоразумений не бу
дет. Утвержден окончатель
ный график поставок желег 
зобетона как раз в сторону 
приоритетного строительства 
фабрики мяса. Объемы ра
бот будем наращивать.

штризотми. Плохо поставлено 
транспортное обеспечение— 
рабочие подолгу ждут авто
бусы. Не до конца еще ре
шены вопросы с документа
цией на строительство, в 
том числе и по жилью для 
будущих работников фабри
ки мяса.

Сегодня отношение к этой 
стройке — критерий искус
ства социального подхода. 
Этот тезис и надо взять ру
ководителям на вооружение.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

НЕ СДАВАТЬСЯ, 
ГЛАВТОМСКСТРОИ!

— Техника вышла из 
строя. Не были приняты мсг 
ры, — объяснил начальник

— О паводке. С дорогами 
мы положение поправим, — 
начал свое выступление 
В. В. Зиберт, главный ин-

НА СНИМКАХ <Б. Лиси
цына: Главтомскстрой —
прораб В. Г. Карбаинов с 
бригадой монтажников В. В. 
Мелешко; «Химстрой» — 
прораб Н^_А. Двденко и
сварщик Н, А. Воробьев,

I
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УЧИТЬСЯ ЭКОНОМИКЕ В У З Е Л  Х О З Р А С Ч Е Т А
Раньше, года три-четыре 

назад, лше доводилось бы
вать на политзанятиях в сов
хозе имени Тельмана Чаин- 
CKOiTO района. Экономический 
семинар специалистов и бри
гадиров вел тогда директор 
хозяйства. И царила на них 
скука. Встает очередной слу
шатель, читает свой рефе
рат, большей частью спи
санный из брошюр и прочей 
«рекомендованной литера
туры». Кончил речь — и 
гора с плеч: когда^о еще 
дойдет очередь писать ему 
следующий реферат.

Теперь руководитель в сов
хозе другой — Владимир 
Алексеевич Стройкин. И се
минар сменил свое назва
ние, став политико-экономи
ческим. Есть новое в учебе 
специалистов и руководите
лей среднего эвена.

...До начала занятий оста
валось полчаса на общение 
в узком кругу с директором 
и секретарем партийного бю
ро А. Д. Кокориным. О са
мом гСтройкине сльплал до
вольно много противоречи
вых мнений. Некоторые го
ворят: деловой мужик, счи
тай, веру вселил в людей, 
духом воспрянули при нем. 
(Слушал и такое: авторитар-

должны быть увязаны общественные ,и личные интересы тружеников совхоза. О том, как это сделать, шел раз
говор на занятии политико-экономического семинара пропагандиста В. А. Стройкина.

ныи стиль предаочитает, 
максималист, свои личные 
прожекты не всегда согла
сует со сложившимися реа-
ЛИЯМ'И, '

— Никаких запасных или 
промежуточных вариантов— 
только полный хозрасчет. Не 
от вчерашнего достигнутого, 
а на нормативах завтрашне
го дня, выводящих на необ- 
ходим,ую рентабельность для

^благополучной жизни совхо
за, — говорит Владимир 
Алексеевич. — Да, будет 
нам всем нелегко на первых 
порах. Где-то можем оши
биться, так люди поправят, 
они теперь не пассивны.

— Меня назьшали волюн
таристом, — продолжает он, 
— когда я цель поставил — 
готовить не меньше тысячи 
тонн сена. Раньше-то входи
ли в зимовку с запасом в 
400 тонн. Добились наме
ченного, нашли резервы. 
Правда, не удалось в про
шлом году выйти на трехты
сячный рубеж в надоях мо
лока, зато «приросли» на 
ЗСЮ килограммов. Еще ры
вок — и в  нынешнем году

цель будет достигнута. Не
тронутых резервов в хозяй
стве не счесть, а мне пред
лагают нормативы хозрасче
та строить на базе средних 
показателей за прошедшие 
три года. Вот на это меня 
не свернешь. Положение о 
хозрасчете мы разрабатьша- 
ем сообща, от занятия к 
занятию рождается каждый 
новый его раздел. С начала 
февраля выработанное поло
жение стало законом жизни 
каждой бригады.

Почему нге не с 1 января, 
к моменту перехода совхоза 
на самофинансирование? Да 
потому, объясняет директор, 
чтобы дров не наломать. На
до было закончить инвента
ризацию всего, что есть в 
хозяйстве, выяснить все раз
ногласия, прийти сознанием 
к единой четкой системе. 
Тельмановцы учатся работе 
в новых условиях хозяйство
вания второй год. Экзамен 
примет сама жизнь.

...На занятия собрались 
дружно, без опоздания. Пер
вое слово — экономисту 
Т. В. Конышевой. Ей в буд

нях совхозной жизни теперь 
предстоит играть первую 
скрипку. Она в доходчивой 
форме «освежает» в памяти 
слушателей теорию хозрас
чета, подкрепляя конкретны
ми расчетами в рамках жи
вотноводческой бригады. Но 
тут же разгорается дискус
сия. И все о том же — о 
нормативах.

— Вы их к нашим усло
виям не привязьшайте, — 
раздается сразу несколько 
голосов. — Может, где-то на 
центнер привеса достаточно 
11  центнеров кормовых еди
ниц, но ведь у нас фактиче
ский расход на 7 центнеров 
больше. Где же это видано, 
чтобы вот так с ходу в пол
тора раза поднять эффектив
ность использования кор
мов? Норматив надо брать 
средний за три года...

И тут в бой бросается глав
ный зоотехник А. А. Уша
ков:

— А на какие прибыли 
жить собираемся, если -и 
дальше будем такими тран
жирами? Что же нам теперь 
на низкие привесы равнять

ся? Или на 2.300 килограм
мов надоя от коровы? Нет, 
легких доплат не получится. 
Но в ксшечном итоге зарпла
та повысится, если считать 
затраты будем да экономить 
в большом и малом научим
ся.

— У животноводов напря
женные нормативы более 
подкреплены гарантией сво
его труда, — вступают в 
разговор полеводы, — Мы 
же под открытым небом тру
димся. По погодным услови
ям год на год не приходит
ся. Себестоимость центнера 
зерна бьша 27 рублей, а по 
нормативам ее надо снизить 
до 18. Значит, нужно до
вести урожайность колосо- 
вьк до 22 центнеров с гекта
ра. Выходит, стало быть, 
прогорим.

У экономиста свой контр
аргумент. На случай стихий
ного бедствия предусмотре
но страхование посевов. А к 
повышению урожайности и 
снижению себестоимости на
до стремиться, сокращать 
затраты на производство зер
на.

— Как раз тут сэконо
мишь, — Издается в ответ. 
— Вот в гараже позарез 
■нужна крин-балка. Монтаж
ники подсчитали: обойдется 
это в 32 тысячи рублей. А в 
кармане бригады пусто.

— Выходит, положение 
безвыходное? — обращается 
к присутствующим пропа
гандист. — Отнюдь. Поду
майте, а не выгоднее ли 
отказаться от услуг .монтаж
ников, а подъемник соору
дить самим?

Спорят о кровном, ОДОМ,
как надежнее в один узел 
хозрасчета увязать личный и 
общественный интересы. И 
сколько острых вопрюсов 
здесь сообща предстоит ре
шить.

Еще проблема: кто будет 
считать зарплату членов 
бригады? Свой фонд коллек
тив заработает, но ведь надо 
и по труду каждому деньги 
распределить. Перебирают 
слушатели варианты «по шта
ту и нештатно» разных под
ходов к определению КТУ. 
Рождается бригада - хозя
ин, которому еще никогда

не приходилось распоря
жаться своим кровным, кол
лективным рублем.

Знай, делает пометки в 
своем блокноте пропаган
дист, чтобы дельные предло
жения не забылись, не поте
рялись. Не столько он про
свещать берется,. сколько 
сам от слушателей, от спе
циалистов своих набирается 
идей, которые завтра станут 
компасом в трудовых буд
нях.

— Время нас поджимает, 
— говорит директор., — Как 
вы смотрите, не собраться ли 
нам через неделю снова? 
Надо еще раз как следует 
проработать чековую форму 
контроля затрат.

Вое согласились. Я взгля
нул на часы: незаметно про
летели два часа бурных дис
куссий, где высказались от 
души вроде бы все. Но спо
ры не сразу утихли и после 
закрытия семинара.

— Я дсволен: люди заго
ворили как настоящие хозяе
ва своего производства, — 
подытожил встречу со слу
шателями пропагандист В. А. 
Стройкин.

Я. ВАРКЕНТИН,
сотрудник газеты «За 

коммунизм».
Чаинский район.

Мелиорация: уроки диктуют перестройку -Фотообвинение
Кому не приходилось читать в пери

одике или сльппать, будто мелиораторы 
только тем и занимаются, что в при. 
мом смысле закапывают в землю уй
му денег, а толку—пшик? На них, мол, 
государство надеется, а они... Конечно, 
негативное отношение складывалось не 
вдруг. Собственный авторитет «хирур
ги земли» норой' подрывали то просче
тами в лроектированнв, то недобросо
вестной работой, то пресловутой пого
ней за объемами, обеспечивающими без
бедное финансовое существование.

Надо признать, однако ж, что сло
жившееся предубеждение чаще всего 
бывает не на Пользу. Оно не позволяет 
отделить зерно от плевел, увидеть объ- 
ек^ввую картину усилий мелнорато- 
poi, понять, что очень важно, отдель
ные причины, по которым эффектив
ность мелиорирования земель оказьпа- 
ется недостаточной.

ВОПРОС,
НЕ СТАВЯЩИЙ 

В ТУПИК
ЧТОБЫ СРАЗУ дать представление о 

масштабах проблемы и ее эконо
мической весомости, следует при
вести несколько цифр. По данным отдела 
мелиорации облагропрома, ежегодно хозяй
ства области получают дополнительно до 
15 тысяч гектаров улучшенных земель — 
осушенных, орошаемых, после корчевки и 
очищения от кустарника. На это в сред- • 
не.м затрачивается 12—15 миллионов руб
лей. В то же время за последнее, скажем, 
пятилетие списано мелиорированных пло
щадей на 1 миллион рублей, что относит
ся, естественно, к убыткам в самом чистом 
виде... Причин описания, как считается, 
гораздо больше объективных , (хотя в этом 
немало опорного), но суть даже не в этом.

Вдруг подумалось: а есть ли у заинтере
сованных сторон ясное и осознанное предг 
ставление о том. во имя чего уже «е пер
вое десятилетие область тратит такие ко
лоссальные средства? И еще—не стала ли 
утвердившаяся в сознании людей дорого
визна мелиоративных работ той своеобраз
ной психологической «отдушиной», которая 
позволяет действовать по принципу «цель 
оправдывает средства», с тем лишь суще- 
ствекньга различием, что средства видны 
отчетливо, а цель пока просматрива
ется, как в тумане?

РАШИД ИЗМАИЛОВИЧ АМИ
НОВ, директор овощеводческого совхоза 
«Томь», переспросил с нескрываемым 
удивлением:

— Стоит ли связываться с мелиоратора
ми?

Улыбнулся сдержанно и главный агро, 
ном хозяйства Владимир Иосифович Ми
роненко.

Это в прошлом, лет десять назад, такой 
вопрос мог поставить их в тупик или, по 
крайней мере, не позволил бы торопиться 
с ответом. Теперь он для них просто не 
существует. Можно бы отдельно и подробт 
но рассказать, как был пройден непростой 
путь от первых корчевок до почти полного 
мелиорирования отведенной совхозу пло
щади, от оврагов и заболоченности—до 
отличных дорог, от. наконец, начальных, 
весьма скромных планов—до высокопро
дуктивного выращивания без малого 20 
наименований овощей; прошлогодняя вало
вая урожайность с гектара—375 центнеров.

Если говорить о картофеле, то недалеко 
те дни, когда томская земля (мелиориро
ванная, по-настоящему ухоженная) будет 
родить не меньше белорусской, где и клит 
мат помягче, и опыта картофелеводства 
куда больше. Имея теперь в «Томи» отла
женную технологию возделывания (основа 
которой более 80 процентов механизиро
ванного труда), задумываясь всерьез над 
гарантией будущего—собственным семено
водством, можно, понятно, поудивляться, 
что вопрос о мелиораторах еще способны 
задавать в подобной тональноспи. Но как 
быть тем земледельцам, у которых содру
жество с мелиораторами только начинаетг 
ся или, того пуще, уже сложилось неудач
но? Да и специфика «Томи» совершенно 
очевидна: это хозяйство, как и другие 
овощеводческие, не поставишь на одну 
доску с рядовыми.

— Если отбросить всякие недоразуме
ния, порождаемые ведомственными барье- 
рами,—говорил Р. И, Аминов,—остае1 Ся 
главное: суть—в отношении к мелиора
ции, в понимании ее необходимости... В 
нашем случае именно партнерскими усилнг 
ями все было разумно упрощено. Со
вместно с .мелиораторами мы искали и на
ходили кратчайшую линию от исходных 
данных к проекту, от проекта — к осуще. 
ствлению, потом — к эксплуатации.

Вспомнился тогда еще один разговор— 
с Е. И. Стариковым, руководителем дирек

ции «Томсксовхозводстрой», относящейся к 
Л1инводхозу СССР.

— Не надо пугаться.—успокаивал Евге
ний Иванович,—длинных названий целого 
ряда организаций, прямо или косвенно 
причастных к мелиорации. Действитель
ность сама распределила роли таким обра- • 
зом, что стало ясно, кто есть кто, где Жи
вая сила, а где бюрократическая помеха. 
Поэтому не будем сейчас вдаваться в су
ществующие сложности отношений... Го
раздо полезней, я думаю, сообщить; весь 
прошлый год отрабатывалась система 
«единый заказчик—единый подрядчик». С 
одной стороны—мы (то есть дирекция сог 
вместно с филиалом проектного института 
«Союзгипроводхоз»), организующие рабо- 
ту, в запроектированном виде, с другой— 
«Союзтомекмелиорация», в чьем ведении 
реализационные возможности.

Отработка, по его словам, проходит не
просто, неуспешно. Трудности, которые 
приходится преодолевать: не всегда без.
укоризненное финансирование, непредви
денные корректировки планов, разобщен
ная принадлежность земель и лесов. И все 
же в словах авторитетного руководителя 
преобладал оптимизм

— МОЖНО РАБОТАТЬ согласован
но,—дня через два подтвердил ату

.мысль Федор Иванович Визнер, 
председатель колхоза «Сибиряк» Зырян
ского района.—И нужно! Что для нашего 
хозяйства мелиорация? За две пятилетки— 
крупное расширение пашни, увеличение 
поголовья скота, повышение его продуктивг 
«ости... И мелиорирование продолжается. 
Года через три-четыре будем иметь не 
меньше четырех тысяч гектаров осушен
ных и поливных земель. Становится реаль
ным—при грамотной, конечно, эксплуата
ции—получать твердо с мелиорированного 
гектара 30 центнеров зерновых. Стабильно.

Были в рассказе председателя и другие 
цифры, порой с избытком, но потом, че
ловек эмоциональный, не из «сухарей», он 
будто спохватился:

— Я однажды в День Победы захотел 
наши.м старичкам-фронтовикам приятное 
сделать. Садитесь, говорю, в автобус, по
кажу вам, какими стали колхозные поля. 
Покатили. Так они, представьте, головы по 
сторонам от удивления извертели... Мели
орация—ато ж не только дополнительная 
земля. А дороги? А склады под удобре
ния? А другое строительство? Культура, 
одним словом, которой раньше люди не 
видели.

Но Визнер не был бы Визнером, не су
мей он заострить внимание на том обстоя
тельстве, что, какой выразился, вот этого 
самого экономического подъема хозяйство 
могло бы достичь в более сжатые сроки. 
Мелиорация ощутима, особенно эффектив
на при массированном ведении операций, 
когда силы специализированной ПМК не 
распыляются, а планово бьют в одну точг 
ку. А разве не приходилось отбиваться от 
стремления иных власть имущих лиц всех 
ублажить помаленьку? Разве не терялось 
время на исправление проектов, которые 
оказывались «неплохими», вместо того, 
чтобы быть безусловно отличными?

—Скоро новая трудность может гря
нуть,—сказал вдруг Федор Иванович.—И 
у нас, и у Аминова, я знаю, в других хо
зяйствах, где .мелиорация действительно 
дает отдачу, скажем, в «Степановском». 
«Батурияском», в «Гиганте», еще в неко
торых других: везде потребуется, у кого
раньше, у кого попозже, капитальный ре
монт мелиоративных сооружений. А это— 
не крышу у коровника залатать.

ЮПРОС очень серьезный. Его не 
прояснить без вторжения в упомя
нутые выше «существующие слож
ности отношений». Дело в том, что три 
года тому назад «под флагом» областного 
управления мелиорации и водного хозяй
ства было создано межрайонное производ
ственное ремонтно-эксплуатационное объ
единение—с участками в местах кон
центрации мелиоративных систем. Перед 
коллективами участков поставлена кон
кретная задача: следить за состоянием ме
лиоративных площадей, поддерживать их в 
надлежащем порядке.

Есть такое подразделение и в Зырян
ском районе. Но оно так приспособилось 
«гнать объемы» за счет чего угодно, лишь 
бы не заниматься прямыми обязанностя
ми, что на него давно махнули рукой.

— Пожалуй, выгодней, — размышлял 
Визнер,—заиметь собственную, специально 
обученную бригаду. Хотя, опять же. как 
быть с соответствующей техникой?

Думалось, что ситуацию на этот счет по
может прояснить начальник управления 
мелиорации и водного хозяйства Г. С. Из
веков, Так оно, в общем-то, и получилось.

— Мелиоративные .ремонтники,, — без 
обиняков сообщил Геннадий Сергеевич,-^ 
запланированные по области на прошлый 
год площади примерно наполовину не 
охватили, но в денежном выражении план 
выполнили.

Выходит, специализированные участки 
«выскользнули» не только из-под местного 
контроля. Стоит ли теперь удивляться, что 
в ряще мест опытные хозяйственники прос
то не подпускают к своим полям «этих то. 
ропыг». А тех вполне устраивает такое по
ложение. при котором «денежное выражег 
ние» создает видимость деятельности...

В. ВЕРЮТИН.

С милым рай в шалаше?
или Картинки с выставки бесхозяйственности

Так, очевидно, считают ра
ботники базы производствен
но-технического обеспечения 
и комплектации оборудовани
ем объединения «Томск
нефть», соорудившие вместе 
с Томским управлением тех
нологического транспорта из 
■элементов вахтовых комплек
сов вот такие «уютные» ша
лашики.

Из Чехословакии, из Фин

ляндии за многие тыся1чи 
километров везли эти вахто
вые комплексы в Сибирь. 
Как же, ведь это так удоб
но в наших трудных природ
ных условиях, ведь это так 
необходимо для вахтового 
метода. Комплексы сборные 
— смонтировал, и уже гото
во. Отдыхай после смены.

«Осторожно! Не канто
вать!» предупреждал

«Союзвнешнестройимп о р т». 
За эти комплексы стране 
пришлось расплачиваться с 
нашими зарубежными парт
нерами не простыми рубля
ми, а инвалютой.

На снимках Сергея Поля
кова три вахтовых комплек
са. Чешский — с Гераси- 
мовского месторождения, 
стоимостью 375 тысяч руб
лей, финский—с Лугинецко-

1ГО, стоит полмиллиона, и 
опять чешский — с самого 
Кедрового. Этот, кстати, 
«старожил». В таком виде 
хранится около года.

Вот так нефтяники внедря
ют полный хозрасчет и са
мофинансирование .

— Трудности? А как же 
без трудностей в суровых 
условиях вахтового метода? 
— очевидно, считают в объе
динении «Томскнефть».

С. КАМЕНЕВ.

По следам наших аыступлений

«ДЫМ
в ПОСЕЛКЕ»
После опубликования пись

ма под таким заголовком 
(«Красное знамя». 12 марта 
1988 года) пришел ответ из 
опецавтохозяйства, в кото
ром сообщается, что «место 
для складирования отходов 
в районе с. Михайловна от
ведено горисполкомом, о чем 
записано в «Акте на право 
пользования землей», выдан
ном 17 декабря 1964 года. 
(Это нужно было учитывать 
при проектировании посел
ка). Изпза отсутствия горпо- 
лигона для промышленных 
отходов их складируют так
же на эту свалку. При со
вместном складировании бы
товых и промышленных от
ходов часто происходит за
горание.

В настоящее время прове
дено согласование выбора 
земель для строительства по
лигона для промышленных

отходов в районе пос. Се- 
милужки. Начало строитель
ства горшолигонсв планиру
ется на следующую пяти
летку. Для борьбы с загора
нием в зимнее время мусор 
уплотняется, а в летнее вре
мя еще поливается регуляр
но водой.

И. ЯКУБА, 
директор снецавтохозяй- 

ства».

«СО БА КА  
НА УЛИЦЕ»

Статья «Собака на улице», 
опубликованная 23 января 
1988 года, обсуждена на 
оперативном совещании от
деления участковых инспек
торов Советского РОВД, где 
были заслушаны отчеты со
трудников о проведенной 
профилактической работе с 
гражданами, содержащими 
собак,

В январе этого года уча
стковыми инспекторами со

ставлено тринадцать прото
колов о нарушении правил 
содержания собак. Протоко
лы направлены в админист
ративную комиссию райис
полкома.

На совещании намечен ряд 
Иополнительцых! мероприя
тий, обеспечивающих выпол
нение решения горисполко
ма по упорядочению содер
жания животныйс в районе.

В. КВАСОВ, 
начальник отдела внут
ренних дел Советского 

райисполкома.

«ФОРМ АЛЬНО
УТРАТИЛ

СВЯЗЬ»
Так называлась корреспон

денция, опубликованная в га
зете «Красное знамя» 6 де
кабря 1987 года, в которой 
говорилось о невнимании к 
фронтовику со стороны Мол- 
чаковского райисполкома.

Выступление газеты об
суждено на бюро райкома. 
Отмечено, что на протяже
нии 1986— 1987 годов отдел 
социального обеспечения рай
исполкома, районный воен
комат, общественные орга
низации оказывали мало вни
мания нуждам инвалида Ве
ликой Отечественной войны 
С. С. Медведева.

Бюро обратило внимание 
председателя райисполкома 
Н. М. Разумова на прояв
ленный формализм при рас
смотрении статьи в район
ной годете «Знамя комму
низма» «С трудностями один 
на один», подготовленной и 
опубликованной 1 августа 
1987 года тем же автором 
замполитом Молчановского 
РОВД Ю. А. Хардиковьш.

Решением исполкома рай
совета С. С. Медведеву вы
делена благоустроенная квар
тира в селе Молчанове.

М. РОМАШОВ, 
первый секретарь Мол
чановского райкома пар

тии.

НИИ
фармакологии

•
Новые лекарства
с  разрешения Фармако

логического комитета 
Минздрава СССР НИИ 
фармакологии начал ап- 
гробацию двух лекарст
венных препаратов. Про
должается работа по соз
данию новых. Завершены 
исследования еще трех 
лекарств из растений.

Их получению способ
ствовали изобретения и 
рационализаторские пред
ложения, направленные 
на совершенствование 
технологии изготовления.

Совмесшо с сотруиЦи- 
ками гербария ТГУ начат 
регулярный выпуск ка
талога «Лекарственные 
растения Сибири»,

По итогам минувшего 
года НИИ фармакологии 
вручено переходящее 
Красное, знамя, завоеван
ное коллективом в соци
алистическом соревнова
нии среди учреждений 
Томского научного центра 
АМН СССР.

Клиника___
на хозрасчете

Новые......-прогрессивные
методики лечения внедре
ны в клинике института 
на базе новинок отечест
венной и зарубежной ле
чебно-диагностической ап
паратуры.

В настоящее в,ремя вве
дена еще одна лаборато
рия клинической фарма
кологии. Ее основная 
цель — изучение оообен- 
н'сстей и механизмов вли
яния лекарственных пре
паратов на организм че
ловека.

Немногим более года — 
танов возраст клиники 
института. За этот корот
кий срок зде'сь оказана 
высококвалифицированная 
помощь 1.200 больным. 
Значительная часть их— 
тружешки завода режу
щих инструментов.

Одн'овременно с лече
нием проводится глубокое 
диспансер'ное обследова
ние больных. Они обеспе
чиваются методическими 
рекомендациями, которые 
помогут самостоятельно 
или с помопщю участко- 
шого врача провести курс 
■мероприятий по профи- 
л!актике заболевания, ук
реплению здоровья.

Лекторий 
для провизоров
Школой передового опы

та стал для провизоров 
города и районов области 
новый лекторий «Акту- 
|альные проблемы клини
ческой фа'0ма1кологии».

Регулярно, один раз в 
месяц, слушают они лек
ции ведущих yHeHbiXiMe- 
диков о принципах фито
терапии, о механизмах 
действия лекарственных 
препаратов, их иопольво- 
ваяии в педиатрической, 
кардиологической, онко- 
логаческой и клиничеокой 
практике.

С большим интересом 
были |В1стречены лекции 
профессоров К. В. Яре
менко, В. Г. Пашинского, 
А. С. Оаратикова, В. М. 
Плотникова.
А. СТАНИШЕВСКИИ, 
ученый секретарь (НИИ 

фармакологии.

Мир интересов

Д й  Л  Е  Н Т
Когда-то V18BHO, в (нача

ле 70-х годов, совсем 
юной девчонкой я  бега
ла вместе с цодружками 
на танцы и ДК ТПИ. Мы 
подходили цк^лнже к эст
раде и часто, забыв ' р 
том, что очень любим тан
цевать, Ьросто слушали. 
Слушали («Звуки». Выл 
такой в Томске вокально
-инструментальный ан
самбль, созданный в кон
це 60-х. Вот ,о !«3вуках»- 
то я и хочу вспомнить.

О чем они пели тогда? 
О жизни, конечно, и толь
ко о ней—о жизни, о люб
ви н счастье. «Ночной 
мотылек», «Без м«ая» 
— мы знали те нежные, 
неизъяснимо грустные и 
прекрасные песни ван- 

. ajycTb.

В 1972 году «Звуки» при
няли участие в конкурсе 
«Алло, мы ищем таланты», 
который организовало То.м- 
окое телевидение, и стали 
лауреатами. Однако за этим 
ничего не последовало — 
на следующий тур, который 
проходил уже в другом го
роде, послали ребят, одетых 
в парчовые костюмы: их вид 
соответствовал...

А что же «Звуки»? Да 
ничего, в Доме ученых за
нимались любимым делом и 
больше не строили гранди
озных планов. Достаточно 
было того, что они нашли 
друг друга. Им казалось, 
что уж если они объедини
лись, то может что-то про
изойти. И ведь, действитель
но, произошло: родилась
дружба! Дружба на всю 
жизнь. Дружба, которая по
могла жить.

Так кто же они, эти «Зву
ки»? Хочу назвать всех, по
тому что каждый в ансамбле 
и тогда был по-своему та
лантлив, неповторим, а все 
вместе они создали такую 
атмосферу в коллективе, что 
у любого. кто  ̂оказывался 
там, появлялось'непреодоли
мое желание творить.

Итак, во-первых, это' Лео
нид Биняр, одаренный чело
век, обладающий поистине 
энциклопедическими знания
ми, тогда студент ТПИ. 
Именно он придумал назва
ние коллективу и его эмбле
му. Эту эмблему ребята при
клеили на барабан. Стучал 
на нем студент ТГУ Толя 
Стуканов, уступивший позд
нее это место более вирту
озному ударнику, студенту

спортфака пединститута Вик
тору Круткину, с приходом 
которого ансамбль по-настоя
щему зазвучал, обрел сла
женность и нужный ритм. 
Толя же отдал свои бара
банные палочки, не затаив 
обиды на друзей, поскольку 
интересы коллектива были 
вьиие личных амбиций. Те
перь, когда вьшадает ред
кая минута отдыха в кругу, 
старых друзей, . Анатолий 
Леонидович Стуканов. ныне 
преподаватель ТИСИ, любит 
В'споминать, что и он помог 
найти ребятам друг друга, 
стоял у истоков ансамбля.

Единственным музыкантом- 
■профессирналом в «Звуках» 
был Витя Королев. Он учил
ся в музыкальном училище 
и организовал в ансамбле 
струнный квартет. А сту
дент мехмата университета 
Валера Подопригора созда
вал удивительно мелодич-. 
ные песнич)бразы на стихи 
Александра Глушко. Да, их 
Шурик был поэтом, хотя и 
учился в политехническом 
институте. В его стихах зву
чала поэзия простой, разго
ворной речи.

И, наконец, назову еще 
одно имя — Петя Коняев, 
бас-гитара, тогда самый мо
лодой в ансамбле, первокур

сник физико-технического 
факультета ТГУ.

Собственно, с самого нача
ла я собиралась говорить 
именно о нем, поведать о 
том, что живет на .свете та
кой человек — Петр Алек
сеевич Коняев, который на 
работе думает про лазеры, 
а после работы —  про му
зыку. Но, познакомившись 
ближе, поняла, что многое в 
нем начиналось еще тогда, 
с юношеского увлечения, с 
создания (и им тоже) кол
лектива единомышленников, 
одержимых одной страстью.

«Звуки» распались в 1975 
году: видимо, пришла, пора 
заводить собственные семьи 
и решать жилищные пробле
мы. Вот и разбросала судь
ба всех в разные края. Кто 
в Бийске, кто в Караганде. 
Но осталась возможность 
поддерживать друг друга и 
через расстояния — это 
письма. Они тоненькой ни
точкой связывали всех, и ста
новилось теплее на сердце. 
В письмах друзья писали о 
своем житье^ытье, в пись
мах вспоминали дорогих 
сердцу людей — Николая 
Сигизмундовича Пойзнера и 
Ольгу Павловну Боярскую.

Многим в нашем городе 
эти имена знакомы. Николай

К  я
Сигизмундович — интелли
гентный, умный, тактичный 
и добрый тогдашний дирек
тор Дома ученых, возможно, 
душой и не воспринимал вал 
звуков и ритмов, обрушив
шийся на его седеющую го
лову. Но он никогда не вме
шивался в дела ансамбля и 
тем более не вредил — 
только иногда давал мудрые 
советы. А Ольга Павловна, 
неутомимая хозяйка Дома 
ученых, частенько наведы
валась к своим ребяткам, 
забывавшим о времени перед 
очередным выступлением. 
Часов, этак, в 12 ночи от- 
крьгоалась дверь, и тихонь
ко входила пожилая женщи
на, держа в руках термос с 
кофе и бутерброды...

Вот о ком вспоминали они 
в своих письмах. И непрё- 
менно добавляли: «Да не по
меркнет наша дружба!».

Все же как много дают 
вам друзья и те добрые, от- 
зьючивые люди, что старше 
■нас годами и наделены даром 
понять человека и протя
нуть ему руку. Как важно 
не разминуться с такими 
людьми! А Д.ЧЯ этого нужно 
и самому Быть. И вот здесь, 
мне думается, определяю
щую роль 'Играют родители, 
семья.
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СУДЬБЫ, ОПАЛЕННЫЕ ВОЙНОЙ

Один день и вся жизнь
в  ноябре 1942 года меня 

и сотни других юношей и де- 
Ф вушек. по существу еще де

тей, из оккупк1ро®анной фа
шистами Белоруссии увезли 
на работу в Германию.

Хочу рассказать только об 
одном дне. Просто не могу 
не рассказать. Тем более 
что вчера мировая общест
венность отметила Менф(у- 
народный день освобожде
ния узников фашистских 
концлагерей.

Был апрель сорок пятого 
года. Чувствуя свой неотвра
тимый конец, фашизм начал 
самую мерзкую, самую кро- 

. вавую, самую бесчеловеч
ную акцию по уничтожению 
советоких людей.

Мы, восемь юношей и де
вять девушек, работали тог
да на ферме у хозяйки, ко- 
TOipaH купила нас на неволь
ничьем рьшке в Мюнхене.

Нас — обессиленных, ис- 
Ь тощенных от непосильной ра

боты, голода и издевательств 
в ряде лагерей советских 
детей — везли в Дахау. 
Но, к нашему счастью, не 
всех отправили в концла
герь. Тех, кто еще мог са
мостоятельно двигаться, вы
вели на плац и продали в 
сс6ственно|сть' нущдаюцщм- 
ся в рабочей силе бюрге
рам. Так мы оказались на 
ферме.

Жили в подвале во дворе 
усадьбы. Хозяйка хотя и 
отаосилась к нам снисходи- 
тельно, но заставляла рабо- 
тать от темна до темнв. Ког
да стали приближаться вой
ска союзников, в усадьбу 
ежедневно зачастили геста
повцы. Нас стали закрывать 
на ночь в подвале и ставить 
часового, А один гестаповец 
тыкал всем в лицо дулом ав
томата и кричал, что очень 
скоро он лично расстреляет 
нас всех.

Одяащды ночью мы услы
шали звуки совсем близкого 
боя. Ут1юм нас не вьшусти- 
ли на работу. Курт (немец, 
инвалид, работавший у хо
зяйки батраком) принес нам 
хлеба и рассказал, что за 
решй, , километрах в , трех, 
стоят, американские танки, 
что гестаповцы хотят запе
реть нас в «онюшне, облить 
бензином и поджечь. Еще 
Курт пообещал,' .что попро
бует уйти незаметно с усадь
бы, пробраться к американ
цам и попросить их спасти 
нас.

Б это время в усадьбу на 
г р у зо Б И к а ж  приехали солда
ты. Нас вьшели из подвала 

, и заставили грузить на ма
шины мешки с зерном и му
кой из кладовых хозяйки. 
Когда погрузку закончили, 
нас зашали в конюшню и 
заперли ворота.

| .  Все стены, пол были уже 
"  политы Лизином. Окна ока

зались настолько узкими, 
что даже нам, истощенным, 
пролезть было невозможно. 
В одном углу сложено 
несколько тюков сена. Они 
также облиты бензином. Кто- 
то Из нас предложил осто
рожно убрать эти тюнн и по

смотреть, мсакет быть, под 
них еще не успел просочить
ся бензин.

Эту работу мы проделали 
очень быстро и осторожно. 
К нашему счастью, площад
ка в несколько квадратных 
.метров была сухой. Мы все 
перебрались туда, предвари
тельно сняв обувь.

Мы хорошо понимали не
мецкую речь и сльппаливсе, 
о чем говорили во дворе гат- 
леровцы. Солдатам было 
приказано занять оборону на 
развилке дорог рядом с 
усадьбой, и если придется 
отступать, то поджечь ко- 
Нюшию.

Мы сидели, плотно при
жавшись друг к другу. Бес
помощные. Обреченные, За
пах эрзац-бензина вызывал 
тошноту. Мозг сверлил един
ственный вопрос: вьшолнит
ли Курт свое обещание?

Он выполнил. Дополз до 
передовых застав американ
ской танковой части. Коман
дование приняло меры, что
бы спасти нас.

Бой завязался внезапно. 
Совсем рядом застучали пу
леметы. Затем разрывы гра
нат, крики людей.

И вдруг в дальний от нас 
угол конюшни через окно 
бьет струя огнемета. Коню
шня вспыхнула. Только наш 
угол, наши спасительные 
квадратные метры не o6bhj 
ты пламенем. Маленький 
островок в огненном пекле.

(Зколько это продолжа
лось? Казалось, очень дол
го. Но вот совсем рядом 
взревел танк, и ворота с гро
хотом упали внутрь конюш
ни, подняв столб огня. На 
нас дунуло такой жарой, что 
почти на всех вспыхнула 
одежда. В провале ворот 
появились американские де
сантники. Не раздумьгеая, 
они бросились вьшосить нас 
из горящей конюшни. Мно
гие из них изрядно пообожг- 
лись.

Очнулся я в палатке аме
риканского полевого госпи
таля. Очень обрадовался, 
что все так хорошо кончи
лось. Главный врач госпи
таля, негр, знал несколько 
слов по-русски. Наполовину 
жестами, наполовину слова
ми мы объяснились. Все, кто 
мог ходить, приходили ко 
мне в палатку, хлопали по 
плечам, дарили фотографии, 
сладости, одежду. А женщи
ны-негритянки (а это были 
врачи, сестры, работницы 
кухни) тискали меня в объя
тиях и целовали.

Здесь, в госпитале, нам 
рассказали, как погиб Курт. 
Он провел группу американ
ских солдат в усадьбу и был 
сражен пулей в то время, 
когда нас уже выносили из 
конюшни. Кто он, jKypT? 
Знаю, что сирота. Под Смо
ленском оставил левую но
гу. Потом батрачил.

Похоронили Курта на его 
родной земле. Взвод амери
канских солдат отдал воин
ские почести. Сломали кир
пичную стену злополучной 
кшкшши и ' соорудили па

мятник в живописной рощи
це на берегу реки Пар, впа
дающей в Дунай. Это было 
27 апреля 1945 года.

Вшоминая о мужестве 
американских солдат, бело
лицых и чернокожих, о той 
душевной теплоте, с которой 
сии относились к нам, я 
выражаю американскому на
роду свою любовь и приша- 
тельность.

Время вычеркнуло из па
мяти многие имена, даты, 
факты. Из нас, семнадцати 
спасенных в апреле сорок 
пятого, сегодня в живых 
только двое. Остальных уже 
нет. Прожита почти вся 
жизнь, Не совсем ровно. Бы
ли счастливые годы и чер
ные дни. Но никогда я не за
бывал то хорошее, что сде
лали раДи нашего спасения 
американские па^ряи. И ни
когда, никогда не забуду.

Травмы физические, полу
ченные в тот злополучный 
день, напомина'Ют о себе по
стоянно. А травма мораль
ная? Ее ничем измерить 
нельзя. Всю свою сознатель
ную жизнь я живу памятью 
о тех сотнях тысяч живых и 
мергвых, юношей н девушек 
моего поколения. прошед
ших через ад концентраци
онных и специальных лаге
рей. поседевших и отупев
ших от голода и побоев, от 
различного рода медицин
ских опытов и обескровлива- 
■|ния. Памятью о тех моло
дых, которые так в  не рас
цвели, не узнали радостей 
жизни, счастья, любви.

В последние годы разви
ваются и крепнут дружест
венные связи между народа
ми всех стран и континен
тов. Создаются предпосыл
ки для взаимопонимания, до
верия, дружбы.

Не всем, к сожалению, 
это по душе. Обидно и горь
ко, когда в ОША противни
ки разрядки сеют страх и 
ненависть к нашей стране. 
Газеты и экраны заполня
ются статьями и фильмами, 
в которых советских людей 
изображают ' насильниками, 
убийцами, садистами, (Смот
ришь «телемосты» с Амери
кой и диву даешься, как не
лепо многие американцы гог 
ворят о нашей стране.

Но как бы ни складыва
лись обстоятельства, как бы 
ни колебался политический 
барометр, уверен: саженцы
дружбы, посаженные на бе
регах Эльбы в мае 1945 го
да, оирепнут, вырастут, да
дут хорошие плоды.

Я очень благодарен М. С. 
Горбачеву за его титаниче
ские усилия в этом благо
родном деле. Только друж
ба, взаимопонимание и до
верие между народами всех 
стран могут стать гарантией 
того, что больше нигде и ни
когда не ■ возродится фа
шизм, что ни одному поко
лению больше не придется 
пережить то, что вьшало на 
долю моего поколения.

М. ЛАТЫШЕВ, 
ветеран труда.

Трест «Томскпромстрой».

ссК Н И Г А - п о ч т о й »
Необходим уче1̂ и к  или 

справочник, специальная 
литература, но в селе, по
селке нет книжного магази
на. Как тогда быть?

В таких случаях всегда 
придет на помощь магазин 
«Книга—почтой» Томского
облкниготорга.

Для этого необходимо по
слать сюда письмо, в кото
ром надо рассказать о том, 
где и кем вы работаете, 
какого профиля литературу 
хотели бы получать, книги

каких издательств вас инте
ресуют.

Магазин «Книга—почтой» 
универсальный, распростра
няет литературу по всем от
раслям знаний, поэтому с 
начала года сюда начинают 
поступать тематические пла
ны центральных и местных 
издательств, в которых они 
сообщают о тех книгах, ко
торые готовятся к изданию в 
последующем году.

На большинство из этих 
книг можно оформить пред.

варительный заказ. Если 
заказ оформлен правильной 
своевременно, то магазин 
гарантирует его вьшолнение.

С тематическими планами 
можно познакомиться в рай
онных книжных магазинах 
или библиотеках, магазин 
также рассылает планы 
своим постоянным покупате
лям.

Магазин «Книга—почтой» 
давно стал хорошим помощ. 
ником сельским труженикам.

Р. КОПЫТИНА.

З В У К О В
Беседуя с Татьяной Ми

новной Платовой, профессо
ром ТГУ, доктором физико- 
математических наук, мамой 
П, А. Коняева, я поняла, что 
от родителей у него неуспо
коенность и устремленность, 
надежность и оптимизм, по
рядочность и все те качест
ва, которые присущи истин
но интеллигентному челове-
rty.

— Помню, Петя без кон
ца слушал записи «Битлз», 
— рассказьшала Татьяна 
Миновна. — Когда поняла, 
что это не бездумное по
требление, а увлечение серь
езное, не мешала. Была уве
рена: его музыкальное обра
зование поможет отделить 
зерна от плевел.

Но в воспитании, как из
вестно, важен не столько 
мудрый нейтралитет родите
лей, сколько их поступки, 

у Заведующая кафедрой физи- 
■ ко-технического факультета 

ТГУ Т. М. Платова, воспи
тывая двух сьшовей, зани
малась наукой, выкраивала 
по вечерам время для заня
тий английским языком,

— Петя, окснчив «немец
кую» школу, в совершенст
ве овладел английским в 
университете. — Бспоминая 
то время, она улыбалась. —

Дети должны идти дальше 
своих родителей.

А П. А. Коняев стал не 
только талантливым физи
ком и программистом, кан
дидатом физико-математиче
ских наук, одаренным музы
кантом, он был и остается 
человеком одержимым.

...Мы сидим в уютной, за
ставленной оборудованием, 
студии компьютерно-элект
ронной музыки при Д<хме 
ученых Академгородка, где 
Петр Алексеевич, руководи
тель этой студии, все. делает 

-сам, начиная с прибивания 
гвоздя и мытья полов до 
составления компьютерных 
программ и игры на синте
заторе. Его день расписан по 
минутам, хотя он не любит 
планировать и не ведет ка
лендарей.

— Бот ты вьшытьтаешь, 
зачем, ради какой цели я 
трачу на музыку все сво
бодное время? — Он чуть 
снисходительно улыбнулся и 
напомнил: — Охота пуще 
неволи, а если серьезно, то 
долгое время сам не мог от
ветить, зачем мы все это де
лаем. По молодости легко и 
прюсто было собираться, иг
рать на гитаре, а сейчас... Я 
понял, как много таит в себе 
сам поиск новых звуков.

В те апрельские дни 
1961 года в Томске стоя
ла отличная погода — 
было необычно тепло. И 
вдруг нз радиоприемни
ков знакомь^ голос Леви
тана: «...в космосе граж
данин Советского Союза 
Юрий Алексеевич Гага
рин...». Первый человек 
проник в незнакомый до
селе мир! Казалось, все 
жители города в этот 
день вышли на улицы, 
всюду царило оживление. 
У каждого было ощуще
ние личного счастья.
Бее наши последующие 

успехи в деле освоения косг 
мического пространства не 
вызывали столь сильного 
чувства. Этот первый по
лет человека в космос длил
ся всего 108 минут, но, по 
словам К. Паустовского, по
лет Гагарина будет волно
вать людей, пока будет су
ществовать наша Земля. 12 
апреля стал Днем космонав
тики, всемирным днем авиа
торов и тружеников космо
са.

Полет Гагарина не только 
победа научно-технического 
прогресса нашей Родины. 
Его .в полной мере можно 
отнести к нравственным цен
ностям человечества. Б те 
шестидесятые годы появи
лись во многих городах улиг 
цы имени Ю. А. Гагарина, 
многочисленные кружки 
юных космонавтов и астро
номов. в разные инстанции 
шли письма от советских 
людей, желающих лететь в
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-космос, и было ясно, что 

готовить себя к этому надо 
не только физически. Гага- 
рин, улыбаясь со страниц 
газет и журналов, будил в 
людях самые высокие чув
ства.

Прошло 27 лет, полеты в 
космос стали почти привыч
ным делом, и, естественно, 
сейчас мы не наблюдаем та
кого, как в те годы, массо
вого проявления интереса к 
этому. Точнее, интерес при
нял более конкретные фор
мы.

Б нашем городе пропа
ганда достижений космонав
тики и астрономии ведется 
лекторами общества «Зна
ние», областного планета
рия. сотрудниками обсерва
тории НИИПММ при ТГУ. 
Тематика лекций очень раз
нообразна: от истории советг 
ской и зарубежной космо
навтики до перспектив ее 
развития. Работают кружки 
юных астрономов и космо, 
навтов во Дворце пионеров, 
где имеется хорошая наблю
дательная площадка, есть 
опыты проведения конферен
ций школьников, викторин, 
«круглых столов», в коллек
тиве много интересных тра

диций. Б областном плане
тарии также занимаются 
кружковой работой со 
школьниками, работает клуб 
любителей астрономии
«КАЭЛА», он объединяет 
людей разных профессий и 
разного возраста. Здесь и 
ветераны войны и старше
классники, молодые инжене
ры и студенты. Б работе 
клуба очень важны и опыт 
бывшего артиллериста,
участника БОБ Б. М. Бах
тина, я умение ориентиро
ваться в вопросах астрофи
зики Л. Н. Панкуля, и зна
комство с философскими 
проблемами познания Бсе- 
ленной А. И. Жигалева.

Здесь умеют пользоваться 
наблюдательной техникой, 
были организованы экспеди
ции по наблюдениям метеор
ных потоков. Чтобы к л ^  
работал более плодотворно, 
в план включен курс по ос
новам астрономии и космо, 
навтики, принято решение 
из числа членов клуба под
готовить лекторов. Кроме 
того, здесь, в клубе 
«КАЭЛА», общими интере
сами объединены представи
тели разных поколений, и 
неизбежно идет передача

-Фоторепортаж

Ведь кампьютерная музыка 
только зарождается, и я ве
рю, что у нее большое буду
щее.

Когда П. А. Коняев впер
вые услышал синтезатор, то 
удавился, как мало исполь
зуют музыканты этот поис
тине неиссякаемый источник 
новых звуков. А потом • уж 
родилась мысль о создании 
студии. С этой идеей он и 
пришел к В. Е. Зуеву, пред
седателю президиума Том
ского филиала Сибирского 
отделения АН СССР. И она 
ему. человеку, не имеюще
му прямого отношения к 
проблемам музыкального ми
ра, настолько понравилась, 
что Владимир Евсеевич по
мог воплотить ее в жизнь, 
вьщелив на студию немалые 
средства.

Когда в СТУДИИ появились 
синтезаторы, а Андрей Пет
рович Ростов, научный со- 
трудаик Института оптики 
атмосферы, сам сделал всю 
электронику, в том числе и 
компьютер (Петр Алексее
вич с некоторой долей юмо
ра назвал Ростова мутантом 
от электроники), они вместе 
начали осваивать новый для 
себя мир компьютерно-элек
тронной музыки.

— Это было совсем непро-
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Необычный белый цвет, напоминающий 

фарфор, удивил всех увидевших эту пер
вую экспериментальную партию изделий. 
Дело !в том, .что кафедра технологии енлц- 
катов ТПИ разработала Новый состав мас
сы для изготовления л|юдукции Богашев- 
ским заводом художественной керамики.

В богашевскую глину добавляется трс^ь 
диов!снда, и Керамическая посуда приобре
тает изящество именитых сервизов.

Для годовой программы производства

заводу требуется Ьсего около {200 тонн ди. 
опсида, это три железнодорожных вагона. 
Сейчас ведутся переговоры о поставке 
сырья из Красноярска. В планах завода— 
Перейти на выпуск всей продукции по но
вой технологии.

НА СНИМКАХ: главный художник
Юрий Барабанов и художница Любовь Ло
банова; новые изделия; художник Олег 
Данилов.

Фото Б. Лисицына.

сто. Литературы о синтеза
торах никакой, приходилось 
читать чуть ли не на япон
ском языке. Единомышлен
ников тоже не было. Если 
бы не Андрей, быть бы мне 
совсем одному. Но вдвоем, да 
с таким человеком, для ко
торого просто нет преград в 
электронике, мы кое-что оси- 
дали. — П. А. Коняев вдруг 
засмеялся, взгляд его по
теплел. — Недавно Андрей 
рассказывал: приснился ему 
странный сон. Он увидел, 
как надо перепаять провода, 
чтобы поднять мощность 
усилителя в 4 раза. Шутки 
Шутками, но, в самом деле, 
не понимаю, когда он успе
вает обдумьшать все то, что 
воплощает. Может, действи
тельно, только во сне.

Б это время двери студии 
распахнулись, и в них пока
залась круглая мальчише
ская голова.

— Здравствуйте, Петр 
Алексеевич.

— А. Дима, заходи. Сей
час начнем.—И, обрапщясь 
ко мне, пояснил: — Это 
один из моих помощников— 
Дима Фурсов.

— Помощников? — пере- 
опросила я.

— Конечно. Видишь ли, 
прошло время, я постарел.

И для меня по-иному зазву
чала классика. Когда чело
веку 20 лет — у него вду- 
Pie живет одна музыка, в 
40 — другая, а в 80 —
должно быть, третья. — 
Петр Алексеевич говорил, а 
сам ходил по студии, под
ключая все компьютеры-син
тезаторы, готовил их к ра
боте. — Вот Дима, Аня и 
дочь Яна имеют музыкаль
ное образование (кстати, я 
и они, кроме Яны, учились 
в музшколе у замечательно
го преподавателя Риммы 
Алексеевны Ивановой), 
то есть они понимают клас
сику, но им хочется и совре
менных ритмов. А мне ребя
та помогают тем, что прино
сят эту классику сюда.

— Вот интересно, что вы 
думаете о сегодняшних фа
натиках «тяжелого метал
ла»?

— Ну. что же, — Петр 
Алексеевич философски 
вздохнул. — Каждое поко
ление творит себе подобных, 
а армия поклонников рока 
обновляется. Лично у меня 
интереса к «хэви-металл» и 
«хард-року» нет. Но многие 
бездарности, в огромном ко
личестве вьппедшие на сце
ну, выезжают за счет воз
росших возможностей аппа
ратуры и из обыкновенного 
шопота делают ужас, — 
Петр Алексеевич усмехнул
ся. — Но я удивляюсь, ког
да начинают говорить, что в 
роке много плохого. В лю
бой музыке это может быть.

жизненного опыта и воспиг 
тание. На заседаниях клуба 
звучат и воспоминания о 
войне, и история Томска, и 
разговоры об искусстве. Хо
чется пожелать этому клубу 
жить и здравствовать. Кета, 
ти, желающих здесь примут 
радушно.

В праздничные майские 
дни областной планетарий и 
Томское отделение Всесоюз
ного астрономо-геодезическо
го общества проводят конфег 
ренцию «Современное сот 
стояние проблемы тунгус
ского метеорита». В этом 
году исполняется 80 лет со 
дня тунгусской катастрофы 
и в район падения выедет 
30-я по счету комплексная 
самодеятельная экспедиция. 
А на конференции будут об
суждены итоги предыдущих 
экспедиций и намечены пла
ны работы.

Есть в Томске и опыт 
проведения научно-попу
лярных конференций по во
просам освоения космоса. С 
4 по 7 октября прошлого 
года прошла такая конфе
ренция, посвященная 30-ле- 
тию первого советского 
спутника. Программа ее 
Включала все ключевые вот 
просы исследования космо

са, доклады по этим вопро
сам сделали ученые том
ских вузов и НИИ, (Ю 
АН СССР, участники проек
та ВЕГА. Слушатели и 
участники дискуссий . — 
школьники более 20 школ 
города, студенты, учителя, 
руководители кружков. Про
вели конференцию областной 
планетарий, кафедра теоре
тической физики ТГПИ и 
То.мсКое отделение BADO. 
Все участники единодушно 
дали конференции самую вы
сокую оценку. Кроме зна
комства с современными до
стижениями науки о космосе 
и смежных с ней проблем, 
здесь молодой аудитории 
были указаны «горячие» 
точки науки, где они могут 
применить свои силы в 
будущем.

Еще много тайн хранит в 
себе . космос, много волну
ющих успехов ждет нас впе
реди. А сегодня хочется 
поздравить всех с Днем кос
монавтики. одним из весен, 
них праздников землян и 
пожелать всем мирного кос
моса!

6. ЮРГА, 
старший преподаватель 
кафедры теоретической 

физики ТГПИ.

Письмо в редакцию

Шедевров — мало. Это, ес
ли хотите, — математиче
ский закон. И запретить рок 
— значит пойти против объ
ективных законов.

Ни одна музьшальная шко
ла, а тем более радио с те
левидением не научат лю
бить и понимать классику в 
полной мере, до нее дейст
вительно нужно дорасти.

И, слушая, как Дима вдохг 
новенно исполняет Баха, я 
поняла, что П. А. Коняев, 
используя неограниченные 
возможности инструмента, 
дает своим как младшим, гак 
и старшим памощникам-еди-, 
номышленникам радость ощу
тить себя человеком-оркест- 
ром. Бедь достаточно их мэт
ру написать программу, а 
ко1.\шьютеру сгенерировать 
очередную последователь
ность чисел, чтобы родился 
звук, какого еще никто, кро
ме них. не слышал.

— Этой осенью «Звукам» 
исполнится 20 лет. И дру
зья соберутся под старые 
знамена. — сказал на про
щание Петр Алексеевич.

Обычная в эти поздние ча
сы работа продолжалась. Он 
подошел к терминалу ком
пьютера, что-то исправил в 
своей программе, а потом 
сел за свой инструмент, где 
его уже ждала Аня Абра- 
мочкина. Они начали играть. 
И случилось необыкновен
ное. Тонко-тонко, нежно
нежно • перекликались и зва
ли, очаровьюали звуки...

И. АЛИНИНА.
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Хочу рассказать о боль
шой обиде. В наши дни от
крытости, гласности, да и 
увеличивающегося внимания 
к семьям, сложившимся и 
рождающимся, эта обида 
особенно тяжела.

Мы живем в двухкомнат
ной коо'перативной квартире 
29 кв. м. (по ордеру, а 
фактически и меньше). Кро. 
ме меня, мужа и престаре
лой матери, инвалида по 
зрению, с нами взрослая 
дочь. Естественно же, что 
дочери, старшему инженеру 
проектной организации, важг 
но устроить свою судьбу. А 
тут освободилась в нашем 
кооперативе однокомнатная 
квартира.

(Збщее собрание членов 
кооператива единогласно 
проголосовало за то, чтоб 
выделить ее нашей дочери. 
В горисполкоме П. Я. Дутов, 
ведающий вопросами ЖСК, 
сразу сказал: «Все правиль
но. Я подписываю это реше
ние. Пусть ваша Татьяна 
замуж выходит и поскорее 
детей рожает». Мы радовэг 
лись недолго. Теперь нер
вничаем и бегаем по инстанг 
циям. Советский райиспол
ком задерживает ордер. В 
юридической консультации 
говорят, что действия испол
кома райсовета незаконны.

Пошли мы с дочерью к 
заведующей жилищным от
делом Н. И. Савицкой. «Да, 
ордер не выдадим,» — под
твердила она. «Но вы нас 
хотя бы выслушайте!..» 
Тогда Надежда Иосифовна 
добавила: «Кто вы да что 
вы—не имеет значения. Тут, 
играют роль не люди; а 
метры. В вашей же семье на 
четверых площади столько, 
сколько в Томске положег 
но,—семь квадратов на каж
дого».

Хотелось ответить, что 
всех уравнивают метрами 
совсем 'в  ином положении, 
но главными были вопросы 
другие; зачем даны права 
кооперативу, если с ними 
никто не считается? Неуже
ли тов. Дутов и юристы ме
нее компетентны, чем тов. 
Савицкая? Почему в нашем 
городе одним можно «рас
ширяться» при взрослых дег 
тях, а другим нельзя?

Я решила: пойду в свой

райком КПСС. На приеме по 
личным всшросам у перво
го секретаря Л. Н. Лебеде
ва нашла поддержку й по
нимание; «Квартир;^ за ва
ши деньги? Да получайте, 
пожалуйста!». Но каково же 
было мое удивление, когда 
на заседании исполкома Ле
онид Николаевич голосовал 
против. Непонятно мне, ком
мунисту, как может человек, 
занимающий отаетстеен1ный 
пост, легко менять мнение.

Предполагаю, что отказа
но моей дочери неспроста: 
освободившаяся комната 
нужна людям, которые ни
какого отношения к коопе
ративу «Манометрист» не 
имеют. Еще горше, что все 
началось со звонка в райис
полком то ли из профкома 
родного завода, то ли от ди
рекции.

Я 22-й год на манометро
вом, 17 лет проработала 
в самом тяжелом цехе ли- 
тейщицей пластмасс. Была 
долго бригадиром комсо
мольско-молодежной брига
ды. Муж мой, Владимир 
Александрович,—тоже рабо
чий человек и тоже всю 
жизнь в литейке (только на 
«Сибэлектромоторе»), И он 
никогда не бегал ни от до
полнительных заданий, ни 
от общественных дел. Все 
отдавал работе; мы, можно 
сказать, не заметили, как и 
дочь наша выросла, стала 
специалистом. Да и здо
ровье потеряли—что уж тут 
скрывать.

Уверена: были бы преж
ние руководители на заводе, 
со мной так они бы не пог 
ступили. Ведь когда я за
писывалась в жилищный ко. 
оператив, мне говорили: «Га
лина, ты же в числе первых 
стоишь у нас на государ
ственную квартиру,..». Но я 
тогда не могла ждать: нуж
но было забирать к себе 
стариков-родителей. Посо
ветовались мы с мужем и 
поступили по-честному; свои 
сбережения потратили, сами 
строили будущее жилье. И 
вот теперь нам отказано да
же в улучшении жилищных 
условий за свои деньги.

Г. МЕЗЕНЦЕВА, 
контролер ОТК Томского 

манометрового завода, 
член КПСС.

ОТ РЕДАКЦИИ: До скромности Галина Сазоновна не 
написала, что (комсомольско-молодежная бригада оод ее 
руководством была многие |годы одной из лучших. Не раз 
сообщали газеты н радио ,Ьб рпыте, добрых начнианнях 
этого поллектива. За ветерана труда Г. С. Мезенцеву н 
сегодня ходатайствует {коллектив ОТК,

Просят исполком, еще два трудовых коллектива—с ме
ста работы мужа ц (дочери. Но ■ в исполкоме не могут 
«перешагнуть» через... несколько квадратных сантимет
ров, на которые жилплощадь трех поколений Мезенцевых 
оказалась выше {установленной в Томске Минимальной 
нормы. '

Позиция н Л. Н. Лебедева сегодня такова: {«Пусть 
все решает трудовой коллектив». Тем не менее он осуж
дает Г. С. Мезенцеву за то, я:то не обратилась лично к 
директору завода В. Н. Туриновичу.

О том, что хозяин комнаты, из-за которой сыр-бор,-— 
жилищный кооператив, сказавший свое веское слово, в 
райисполкоме, похоже, Оабыли. Никак не срабатывают 
административные тормоза, когда Что-то (надо решить в 
сфере, название которой начинается с «кооп...». А лора 
бы привыкать. Так что с .̂ дюбых сторон, юридической, 
нравственной, история эта шглядит, мягко говоря, не
красиво.

Б заработок включаются до
платы и надбавки, оплата 
за сверхурочную работу, 
npeiviHH, обусловленные си
стемой оплаты труда. Ко
эффициент начисляется на 
часть фактичеокого заработ
ка, составляющую 300 руб
лей. Если заработок за ме
сяц превышает эту сумму, 
то коэффициент начисляется 
на его часть в 3(Ю рублей.

Районный коэффициент не 
начисляется на персональ
ные надбавки, вознагражде
ния за выслугу лет, надбав
ки за работу в районах 
Крайнего Севера и прирав
ненных к ним. районам.

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Как начисляется рай
онный коэффициент?

В. АЛЕКСЕЕВ.
Асиновский район.
Отвечает секретарь обл- 

совпрофа Ю. Г. Попов;
— Районный коэффициент 

начисляется на фактический 
заработок, полученный ра
ботникам в данном месяце.
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РАССКАЗ О ПРИРУЧЕННЫХ СОВАХ И СЕМЬЕ, ГДЕ СЧИ

ТАЮТ: «ЧЕМ МЫ ЛУЧШЕ ЛОЙМЕМ ЖИЗНЬ ЖИВОТНЫХ,
ТЕМ ЛУЧШЕ ПОЗНАЕМ САМИХ СЕБЯ».

-Заметки биолога
в  конце прошлого года 

в Москве состоялось Все
союзное совещание по 
экологии городов. На кем 
обсуждался как отечест
венный, так н зарубеж
ный опыт развития го
родских экосистем. .

Рассказать об этом со
вещании мы попросили 
его участника «сотрудника 
НИИ биологии и биофи
зики !при ТГУ кандидата 
биологических наук А. С. 
Ксенца.

Что видится нам при сло
ве «гсрод»? Чадце всего — 
заводские трубы, дома-ко- 
рсбки, автомобили, спеша
щие группы людей. И почти 
никогда — кварталы, уто
пающие в зелени.

Зачастую трудно сказать, 
что вызьшает проявление 
экологических противоречий 
в той или иной форме —не
решенные па практике воп
росы демографии или эко
номики, политики или гео
графии, национальные осо
бенности или нечеткости 
юридических установок. Так 
или иначе, но природное 
равновесие начинает рушить
ся. Городская экосистема 
перестает быть системой.

В развитии городов наме
тились два основных на
правления. По одним пред- 
ста|Влениям, получившим 
значительное распростране
ние В ряде стран (напри
мер, в Японии, ФРГ), буду
щее принадлежит «технопо
лисам» («полис» — город). 
Здесь решающее .значение 
придается техническому ге
нию человечества в реше
нии всех проблем, в том чи
сле и экологических. Дру
гая точка зрения — это по-' 
нимание городов будущего 
как «экополисов», где при
рода занимает не подчинен
ное положение, лишь обла
гораживая городскую среду, 
а выходит на neipsbifi план, 
подчиняя своей логике все 
развитие города. Человек 
как бы «встраивает» себя в 
природу, не отделяя себя от 
нее, я  делает это сознатель
но. а не вьш.ужденно. Таким 
образом пытаются разви
ваться некоторые города 
Скандинавии.

Что можно сказать по это
му поводу? Для экологов 
сегодня уже ясно, что техно
кратический подход к реше
нию вопросов наших взаимо
отношений с природой ведет 
в тупик. Позволяя решать 
некоторые частные зада1чи 
(заметим: поставленные ча
ще всего са.ми,м же техниче
ским развитием), он все бо
лее проти1вспоставляет нас 
изначально естественному ок. 
ружению. Технократический 
подход постоянно «подпиты
вает» собой антропоцент
ризм, то есть представления 
о центральном положении 
челсвека в природе, о необ
ходимости решения всех про
блем на Земле лишь с пози
ций его интересов. Не оста
ется места пре|Дста|ВЛ€Ниям 
о самоценности любых про
явлений жизни, к:е они на
чинают рассматриваться 
лишь утилитарно: «можно
использовать — нельзя ис
пользовать».

То, что технократизм из- 
за неизбежной ограниченно
сти любой технологии не ре
шает экологических проблем 
В целом, демонстрируют те 
же японцы. Например, тех
нически сложнейшая проб
лема очистки бытовых сто
ков от крайне опасньк по
верхностно-активных ве
ществ. составляющих основу 
синтетических моющих
средств, была решена япон
скими женщинами. Они до
бровольно отказались (в 
масштабах страны!) от ис
пользования «ХИ1МИИ» и пе
решли на стирку с и зм ен е
нием современных форм 
легко разлагаемых мыльных 
порошксв и стружки. Одно
временно это привело к 
снижению числй связанных 
с СМС аллергических забо
леваний.

Общественное сознание, 
переходя на новый уровень, 
(сопоставляя сиюминутные 
выгоды и удобства с обшир- 
ньши проблемами, начинает

выявлять иллюзорность 
многих потребностей, приво
дит к пониманию того, что 
далеко не всякую предоста
вляемую нам техническим 
прогрессом возможность ну
жно .реализовывать. И разве 
не о том же свидетельству
ют наши сегодняшние отка
зы от «поворота рек», стро
ительства некоторых ГЭС и 
крупных предприятий? Ока
зывается, что именно дви
жение общественной мысли, 
настроений и представлений 
дает необходимый импульс 
решению экологических про
блем. «Зеленое» движение 
за рубежом, принявшее раз
мах, сходный с движением 
за мир, и соединяющееся с 
ни.м, выявило громадный гу
манистический потенциал 
человечества. Именно оно 
привело к тому, что многие 
крупные индустриальные го
рода, рисующиеся нам свое
го рода «экологической пу- 
стьшей» (например, Токио), 
сегодня стали вполне «зеле
ными» и пзгодными для 
жизни.

У нас в стране экологичес
кое ' движение в городах 
только набирает силу. К со
жалению, чаще всего пока 
находится видеть «проти
востояние» общественности 
и тех или .иных ведомств, за
щищающих свои интересы. 
Иногда оно принимает край
ние формы, выливается в' 
пикетн|равание наиболее за- 
грязяягощих среду предпри
ятий, демонстрации, как это 
было, например, в Казани. 
Уфе, Иркутске, Ереване. 
Очевидно, что это — один 
из результатов широко обсу
ждаемых противоречий от
раслевого и территориально
го планирования. Во многом 
острогу проблемы должны 
снять меры, принимаемые в 
последнее время по соответ
ствующим постановлениям 
партии и правительства.

Анализ показывает, что 
многое можно решить не- 
спепшыэд общественным об
суждением принимаемых 
решений. Отсутствие или не 
достаток гласности зачастую 
порождает скоропалитель
ные, экологически безгра
мотные решения, ведет к 
распространению представ
лений о неразрешимости 
экологических проблем. '

В масштабах страны эти 
вопросы будут решаться 
сев,даваемым комитетом по 
охране пзроды . Вероятно, 
немало .можно делать, и не 
дожидаясь соответствующих 
постановлений, и не вдогон
ку возникающим . слухам 
(как это было, например, в 
Томске в отношении содер
жания нитратов в овощах). 
Более того, логичнее было 
бы .решать многие вопро
сы экологии города не толь
ко с учетом мнения жите
лей, но и на его основе. 
Скажем, кому, как не сами:» 
горожанам, решать,, эстетич
ны или нет те или иные 
(группы кр5"пнамериых де
ревьев!

Другой же, очень важный 
момент связан с отсутстви
ем у нас системы экологиче
ского воспитания. В особен
но плачевном положении на
ходятся дошкольники. Когда 
видишь зарубежные прекра
сно изданные, яркие, соз
данные с учетом нюансов 
(детской психоло1гии 'Книги, 
буклеты, плакаты. смот
ришь увлекательнейшие, со 
знанием дела выверенные в 
научном отношении детские 
фильмы на экологическую 
тематику, становится обид
но за наших ребят!

У каждого из нас — своя 
малая родина. Как показы
вают исследования, практи
чески у всех она связана с 
образами природы, окружав
шей человека в детстве. Ка- 
ксж ее образ запечатлеется 
у сегодняшних городских до
школят? Это очень важно. 
И для того, чтобы это был 
образ всегда красивой Ро
дины-матери, каждому из 
нас нужно начинать приме
рять себя, свои возможно
сти к экологическим пробле
мам самого разного масшта
ба. Другого пути попросту 
нет.

JS'

мГЛ ’С

Однажды прихожу я в гости к своему 
давнему приятелю Игорю Измайловичу 
Туктаеву. Он проводил меня в гости
ную, а сам пошел похлопотать насчет 
чая. Я занялся изучением его библио
теки, как вдруг почувствовал, что кто- 
то пристально за мной наблюдает. Я 
оглянулся, но в комнате, кроме меня, 

. никого не было. От этого стало как-то 
не по себе. Я начал внимательно ощу
пывать взглядом обстановку комнаты и 
на шифоньере обнаружил того, кто за 
мною внимательно следил, — там си
дела сова. Она смотрела на меня при
стально, даже скептически. И следила 
за малейшим моим движением,, смешно 
поворачивая голову.

Обстановку разрядил Игорь Измайло- 
вич:

— А! Познако.мились! Ее зовут Софа. 
Я ее подобрал в Городке, в лесу, когда 
мы были на даче. Немного подлечили, 
теперь Софа — член нашей семьи. Вы 
ее не бойтесь, если уж она сидит спо
койно. это значит, что вы — человек 
свой, она вас приняла. Вообще-то она 
по каким-то ей известным' признакам 
определяет, с дурными намерениями 
пришел человек или нет. Это можно по
нять по ее поведению. Иной раз придет 
незнакомец: сна начинает волноваться, 
ворочать головой, надуваться, всем сво-, 
им взглядом показывая, что ей не по 
душе.

Мы пили горячий чай, а Игорь Из- 
майлсвич, забыв, зачем мы собрались, 
с увлечением рассказьшал дальше.

вает «миллион», и все разные. Это до
ставляет зрителям большее удовольст
вие. А она будто это чув1ствует.

— Ну а то. чтр у нее как бы уши в 
глазах, это вы знаете? Около глаз ды
рочки, которые и есть уши. Слух ост
рейший: паук по стене ползет — она 
сльшит.

Бывает, придешь домой с работы хму
рый, усталый, а она начинает радовать
ся. Глаза у нее становятся выразитель
ными, «jmneBofi» диск расправляется и, 
как локатор, воспринимает любые коле
бания воздуха... На душе сразу же ста
новится веселей.

А если вдруг на горизонте появится 
кошка, птица вся надуется и становится 
в три-четыре раза больше, глаза дела
ются злыми, начинается атака, и кошке 
приходится ретироваться.

В этот вечер я узнал еще много интег 
ресного про жизнь этой птицы. Вы толь
ко не подумайте, что мой приятель — 
биолог и все это ему необходимо для ра
боты. Совсем наоборот — он кандидат 
технических наук, у него много изобре
тений, вообще он очень ин- 
тересньй человек и приятный собесед
ник, а любовь к природе у него с дет
ства. Его отец преподаватель биоло
гии, всегда держал в дсме какую-нибудь 
живность: белых мышей, черепаху и
других животных. Он говорил: «Чем мы 
лучше поймем жизнь животных, тем 
лучше познаем самих себя».

к А »  л

____________________________________________

Совы так же, как и чело- 
(век, свободолюбивы, Одна- 
'.кды Игорь Измаилович де
лал в квартире ремонт, и, 
чтобы Софа не мешала и не 
угорела от запаха краски, 
он запер ее между оконны
ми рамами. Так она там 
изнервничалась, > ходила 
вза.д и вперед, пришлось вы
пустить.

ВЫПУСК с т о  ДЕВЯТЫЙ

— Сова— это целая история. Она же 
логически может мыслить. Поэтому не
даром в передаче «Что? Где? Когда?» 
СИМВОЛ01М мудрости выбрали • сову.

Софа стала нашей общей любимицей. 
Особенно она сдружилась с дочерью. 
Вьгоало, Софа уцепится за ее сережку 
и повиснет на ней. Так баловаться они 
'Могли часами.

Игорь Измайлови'Ч достал пачку фо
тографий, на которых была изображена 
его дочь в обнимку с Софой. Снимки 
были сделаны профеосионально, с боль
шим знанием дела. Это уже гораздо 
позже я узнал, чт<з Игорь Иэмайлович, 
чтобы гЛ|3̂ же понять эту загадочную 
птицу, прочитал о ней все или почти 
все, что о ней написано. Он даже вел 
переписку с ленинградским профессо
ром . орнитологом о своих наблюдени
ях за совой. '

Пона я  рассматривал фотографии, 
Игорь Иамайлович продолжал:

Вскоре мой приятель с 
гордостью сообщил мне, что 
у его Софы появился друг 
по кличке Филя, его отдал 
Туктаеву мальчик из села 
Нелюбина, потому что ему 

запретила держать Филюмама
дома. А взамен Игорь Измайлович по
дарил мальчику несколько книг по зоо
логии и о птицах.

— Самсе интересное — наблюдать, 
как С50ва купается. Залезет в таз и да
вай барахтаться, то надуется, то давай 
гримасничать. Ее диск «лица» очень 
сильно меняется, таких выражений бы-

Дрлго жили Софа и Филя в доме Тук- 
таевых, поражая своим умом й находчи
востью домочадцев. Однажды, будучи в 
очередной раз в совхозе, по просьбе 
учительницы биологии Нелюбинской 

школы Игорь Иэмайлович подарил сво
их сов ребятишкам.

После сов у него бьши две белки, то
же жили не в клетках, а свободно бега
ли по комнате, когда же подросли и ок
репли. Игорь Измайлович вьшустил 
их в Лагерном саду.

Бьшая в других городах, Игорь Изг 
майлович обязательно заводит в зо
опарк. чтобы узнать, как содержат птиц 
и животных, попавших на цремя в до
машние условия.

Интересно, кого же он еще возьмет 
на воспитание? Об этом я обязательно 
расскажу .в следующий раз.

Л. ЛЕИКИН. 
Фото и . Туктаева.

Что сегодня
СОХРАНИТЬ
РОДНИЧОК

Ниже овощной базы по 
улице Толстого в г. Томске 
есть родничок, стекающий 
в реку Ушайку. Чтобы огра
дить и облагородить его, 
много лет назад мичуринцы 
поставили сруб. Сейчас ми
чуринские участки сносят, 
надвигается строительство. 
А мы знаем: там, где стро
им, уже ничего живого не 
остается. Нельзя ли этот

же застроят. Обидно смот
реть на таких хозяев. Как 
будто временно люди живут 
здесь.

А. ЗИНОВЬЕВА.

с т и  з а  ч е р т у  г о р о д а  и л и  о г 
р а д и т ь  о к р у ж а ю щ у ю  с р е д у  
о т  и х  в р е д н ы х  в ы б р о с о в ?

ГГ. аНАТДИНОВА.

РАНЬШЕ мы ЗДЕСЬ 
ОТДЫХАЛИ

ПОКА ВОДИТЕЛИ 
ОБЕДАЮТ...

чались работы по строи
тельству теплотрассы, его 
сняли. Просим восстановить 
запрещающий знак.

(Е. МАЛИКОВА 
и другие, цсего ^7 

подписей.

■родничок сохранить, сделать 
его зоной отдька в будущем 
микрорайоне? Может, и 
озерко соорудить? Жалко 
ведь, что в районе медсан
части № 2 и областной И ль
ницы раньше были грибы, 
зайцы и птица, а теперь в 
здешнем лесу мертво. Около 
Дома культуры и техники 
«Авангард» есть территория, 
которую можно озеленить и 
благоуст.роить, но пока это

Что происходит в районе 
золоотстойника ГРЭС-П? По
чему зеленая поляна в чер
те города засыпается зо
лой? Разве это по-хозяйски?

А. /РАЙСКАЯ.

Д Ы М -В  ФОРТОЧКУ

пустырь, и его, похоже, то-

Это письмо я пишу ночью. 
Не могу спать — так тяже
ло дышать от запахов, ко
торые идут с соседних! пред
приятий — АРЗа и бетон
ного завода на улице Смир- 
Hoeai. Многие жители про
спекта Мира испытьшают это 
неудобство. Нельзя ли по
добные предприятия выне-

Ежедневно около домов 
№№ 6 и 8 по ул. Осипенко 
в г. Томске с 11 до 14 часов 
скапливается порядка трид
цати автомашин и тракто
ров (по соседству с нами' 
столовая). Пока водители 
обедают, двигатели тракто
ров работают. Стоит грохот, 
отработанный газ проникает 
в наши квартиры, газоны, и 
борщюры вокруг, конечно, 
помятьц Вот номера тракто
ров, водители которых ни
как не среагировали на на
ши пррсьбы заглушить мо
тор: 63-26 ЭЖ^р-р, 63-34 
ЖЭ-т-р. Одно время висел 
знак о запрещении стоянки 
грузового транспорта на 
ул. Осипенко, но, когда на-

А БЫЛИ 
И ЖУРАВЛИ

Вполне солидарен со ста
тьей «Кто мы на этой зем
ле — временщики или хо
зяева?» Мое детство про
шло в селах Вершинине, Ко- 
ларово, Батурино Томского 
района. Помню обилие сне
гирей, чечеток, щеглов, ви
дел журавлей на полях. 
Сейчас молодежь ни журав
лей. ни змей не видит, раз
ве что в зоопарке. Мне ка
жется, раньше хлеб, выра
щенный без химии, был 
вкуснее и картошка не чер
нела. А сколько уток было 
в районе Черной речки! Ку
да все это исчезло? И глав
ное — нельзя ли ве,рнуть?

«Знамя» и «Сибиряк»—победители конкурса
П о д в е д е н ы  и т о г и  т р е т ь е г о  

э т а п а  о б л а с т н о г о  с м о т р а -  
К о н н у р с а  к о л л е к т и в н ы х  ч л е 
н о в  о б щ е с т в а  о х р а н ы  п р и 
р о д ы  н а  л у ч ш у ю  п о с т а н о в 
к у  п р и р о д о о х р а н н о й  р а б о т ы .  
К о л л е г и я  а г р о п р о м ы ш л е н н о 
го  к о м и т е т а ,  п р е з и д и у м  о б 
к о м а  проф сО 'Ю за р а б о т н и к о в  
а г р о п р с м ь п п л е н н о г о  к о м п 
л е к с а  и  п р е з и д и у м  о б л а с ш о -  
го  с о в е т а  о б щ е с т в а  о х р а н ы  
п р и р о д ы  п р и з н а л и  п о б е д и т е 
л я м и  с о в х о з  « З н а м я »  М о л -  
Ч а н о в с к о г о  .р а й о н а  ( д и р е к 

тор Н. В. Шевцов, предсе
датель профкома В. М. 
Александренко. предсе
датель первичной организа
ции общества охраны при
роды И. Ф. Окунев). Ему 
присуждены диплом I степе
ни и денежная премия в 
сумме 500 рублей. Диплом 
II степени и премия в сум
ме 400 рублей присуждены 
колхозу «Сибиряк» Зырян
ского района (председатель 
Ф. И. Визнер, председатель 
профкома Т. Н. кузьмина.

председатель первичной ор
ганизации общества охраны 
природы В. Н. Боличенко).

В обществе охраны приро
ды состоит весь коллектив 
совхоза «Знамя» — 200 че
ловек.

По инициативе первичной 
организации общества охра
ны природы разработаны и 
приняты на общем собрании 
трудового коллектива соци
алистические обязательства 
совхоза по охране природы. 
Наведен порядок в хране

н и и  и  п р и м е н е н и и  м и н е р а л ь -  
ньрс у д о б р е н и й .  В н е д р е н  
л о к а л ь н ы й  м е т о д  в н е с е н и я  
м и н е р а л ь н ы х  у д о б р е н и й ,  ч т о  
и с к л ю ч и л о  в о з м о ж н о с т ь  о т 
р а в л е н и я  д и к и х  з в е р е й  и  
п т и ц . В  с о в х о з е  в н е д р е н  
с п о с о б  'К ош ен и я  и  у б о р к и  
з е р н о в ы х  « в  р а з г о н » ,  ч т о  
п о з в о л я е т  у м е н ь ш и т ь  г и б е л ь  
д и ч и .  И с к л ю ч е н а  х и м п р о п о л -  
к а  п о л е й  п о б л и з о с т и  о т  м е с т  
о б и т а н и я  т е т е р е в о в  и  г л у х а 
р е й .  З а г о т о в к а  л е с а  з д е с ь  
п р ю и э в о д и т с я  с  с о х р а н е н и е м

подроста я качественной 
•очисткой лесосек.

Регулярно с работниками 
проводятся инструктажи и 
совещания по охране приро
ды. В школе экономической 
учебы в 1987 году проведе
но 5 занятий по охране при
роды. В совхозе о^рм лея 
уголок охраны природы, про
ведена выставка цветов. На 
центральной улице д. Сара- 
фановка установлено 8 стен
дов по охране природы.

'Проведено 4 рейда по про

верке хранения и примене
ния минеральных и органи
ческих удобрений, соблюде
ния требований охраны при
роды на жив-отноводческих 
комплексах, правил хране
ния нефтепроду1Итсв.

За год высажено 1.500 де'- 
ревьев и кустарников, боль
шое количество цветов. Очи
щены от мусора берега 
Прогрессовского пруда, объ- 
■явленного государственньш 
памятником природы.

В. .КАРСАКОВА.

а  АПРЕЛЯ 1988 ГОДА ф  К 8 5  (20305) ф  СТР. 4

ВЮРО погоды северу 2 —7 градусов тепла, 
в Томске 10—12 градусов 
тепла.

Сегбдня — облачность с 
прояснениями, местами сла
бые осадки, ветер юго-запад
ный, 7— 12 метров в секун
ду. температура 9 —14, по

13—14 апреля—облачг 
ность с прояснениями, вре
менами слабые осадки, ве
тер западный, 9 —14, 14 ап
реля—15—20 метров в се
кунду, температура ночью от 
3 тепла до 2 мороза, днем 
6—11 градусов тепла.

i n n i i in in n i i i i i i i i i im i im m ii i i i i iH im m i i m Hti»

Телевидение
ВТОРНИК, 12 апреля

ЙЕНЬ КОСМОНАВТИКИ 
ЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Жизнь Клима Самгина». 7-я 
и 8 -я серии. 11.00— Новости. 
11.10 — «Счастливая странни
ца». 3-я серия. 12.40 — На
приз клуба «Золотая шайба». 

С 13.25 до 15.30 — перерыв. 
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — Концерт. 16.15 — Про
грамма Томской студни теле
видения. 16.50 — «Зщэавствуй, 
музыка». 17.30 — «Фантастика 
в мультипликации». 18.10 — 
«Человек. Земля. Вселенная». 
19.10 — «Сегодня в мире». 
19.30 — «Впервые на экране 
ЦТ». Художественный фильм 
«Корабль пришельцев». (Кино
студия им. М. Горького, 1985 г.). 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Жизнь Клима Самги
на». 7-я серия. 23.10 — «Сегод
ня в мире». 23.20 — «Песни Ту
вы». Фильм-концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популярные 
фильмы. 8.35, 9.35 — Геогра
фия. 7-й класс. 9.05 — фран
цузский язык. 1 -й год обуче
ния. 10.05 — Мастерская при
роды и мы. 10.35. 11.35 — Му
зыка. 1-й класс. 10.55 — «Био
графия новой квартиры». На
учно - популярный фильм. 
11.05 — Французский язык.

2-й год обучения. 11.55 — «Ад
ресовано человеку». Докумен
тальные фильмы. 12.40 —
Фильм-концерт. 13.10 — Ново
сти. 13.20 — Киноафиша.

С 14.20 до 18.05 — перерыв.
ТОМСК

18.05 — «Первый». Доку
ментальный фильм. 18.25 — 
«От идеи — к внедрению». 
Программа «Машиност13оение». 
Передача 2-я. 19.00 — «День
области». 19.15 — «Край род
ной». Делегаты Всесоюзного 
съезда колхозников — Доярка 
Л. Ф. Цаплина и председатель 
колхоза «1 Мая» Г. Е. Баранов
ский.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — По следам журнала 
«^Разрешите побеспокоить». 
SO.tlS—До(кумвнтаяь«ый фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

♦Прожектор перестрой^!». 
21.45 —«Материнское сердце». 
О слете солдатских матерей 
(повторение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— «...До шестнадцати и стар
ше». 19.30 — «Для всех и для 
каждого». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 —«Ком
мунисты ЮАР». ДокументаЬь- 
ный^ фильм. 20.50 — КонцеЬт.

«Время».21.00

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

12 апреля. «Район посадки 
неизвестен» — ig.

13 апреля. «О, женщины...»
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
12 апреля. «Трудно быть

богом» — 19.
КУКОЛ

13 апреля. «Было или не бы.
ло» (часть 2 -я) — 19.

имени М. ГОРЬКОГО
13 апреля. «Окно спальни» 

(дае серии) — 8-30, 11. 13-30. 
16, 18-30, 21. «Досье человека 
в «мерседесе» (две серии) — 
8-30. 11, 13-30. 16. 18-30. 21.

«ОКТЯБРЬ»
13 апреля. «Подлинная исто

рия дамы с камелиями» — 9.
10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Миилош Акли» — 
8-40, 12-10. 14. 16, 17-50, 19-40,
21-30. Мул'ь'гфйльм «Прйилюч») 

1арка Твен ^

Дворец зрелищ 
И спорта

19.1 2  апреля. «Взломщик» —

ВИДЕОТЕКА
12 апреля. «Финист — яс

ный сокол»— 10-20. «Соблазн» 
— 12. '14, 16, 18. 20.

ния Марка Твена» — 10-30. 
имени И. ЧЕРНЫХ 

13 апреля. «Семь самураев»
— 9, 11-50, 14-40. 17-30, 20.
«Полет над гнездом кукушки»
— 9. 11-30, 16. 18-30, 21. «С 
чертями не шутят» — 14.

«СИБИРЯК»
13 апреля. «Проделки близ

нецов» — 9-20. «Продавец ло
терейных билетов»— 1 1 . 12-50, 
14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 22,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*

Кино
13 апреля. «Золотая цепь»—

11-30, 15. -  - -

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

13 апреля. «Везуча^» — 9 
11. 1,3. 15, 17. 19, 21.

«Тройной прыжок 
пантеры» — 17, 19. 21.

«п и о Ь е р »
13 апреДя. «Мальчик с боль

шой черной собакой» — 9.
Мультфильм «Тайна третьей 
планеты» — 10-40, 12-20. «Вол
шебное наследство»—14, 15-40, 
17-20, «Ягуар» — 19, 21.

13, 14 апреля
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР о р г а н н о й  МУЗЫКИ
И. с . Бах (1685 — 1750), С. ФранкВ программе:

(1822—1890).
HiononHWienb—народный артист Литовской ССР, ла 

уреат Государственной премии Литовской ССР, профес 
сор

ЛЕОПОЛЬДАС ДИГРИС (Вильнюс).
Начало—в 19 час. 30 мин.

16-
Дворец зрелищ и спорта

-17 апреля
Праздник'бального танца 

«ТОМСКИЕ УЗОРЫ»
Конкурсные выступления танцоров высших групп. 
Начало: 16 апреля—19 часов. 17 апреля— 15 часов; 

20 часов.
Касса работает с 11 часов.

Томский театр юного зри
теля ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности директора те
атра.

Срок подачи заявлений 
на конкурс — две недели 
со дня опубликования объ
явления в газете. Предлага
ется заполнить анкету-заяв
ление и отправить по адресу: 
г. Томск, пер. Нахановича, 4, 
ТЮЗ. конкурсной комиссии. 

Заявление - анкета
1. Фамилия, имя, отчество.
2. Образование, специаль
ность.
3. Опыт руководящей рабо
ты.
4. Место работы.
5. Парти1Йшсть.
6. Домашний адрес и теле* 
фоны.

Оправки по телефону 
2-36-42 — отдел кадров.

Совхоз «Кузовлевский» 
Томского района до 15 ап
реля текущего года прини
мает заявки от предприятий, 
организаций и садоводческих 
товариществ на выращива
ние рассады томатов ц огур
цов.

Унравление жилищно- 
коммунального хозяйства 
Томского облисполкома 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантной 
должности начальника госу
дарственной инспекции Том
ской области по маломер
ным судам.

Срок подачи заявлений — 
10 дней со дня опубликова
ния объявления в газете.

С заявлениями обращать
ся по адресу; пр. Кирова, 
20, управление жилищно- 
коМмудального хозяйства 
Томского облисполкома.

Справки по тел. 4-73-вЗ.

Администрация, профсо
юзный комитет автоколон
ны № 1977 выражают глу
бокое соболезнование мед
нику А. А. Трофимову в 
связи со смертью жены 

ТРОФИМОВОЙ 
Галины Григорьевны.

Ректорат, партком, проф
ком и коллектив геолого
разведочного факультета 
Томского политехнического 
института выражают глу
бокое соболезнование заве
дующему кафедрой место
рождений полезных иско
паемых Л. П. Рихванову в 
связи с кончиной матери 

РИХВАНОВОЙ 
Пелагеи Григорьевны.

Администрация. партий
ная и профсоюзная органи
зации треста «Томсктаанс-

OOJстрой» выражают соболез
нование Н. С. Семешко по 
поводу смерти мужа 

СЕМЕШКО
Анатолия Прокопьевича.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат — 
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдал промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и стрр- 
ительства — t-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-^-75, 1-44-60. 1-48-48
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел чиформации и
культуры__ 1-45-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87
^!^л^ фотоиллюстраций —

Собственный •^^спондент
Колпашеве

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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